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Siamo all’ultimo anno di questo quinquennio 
di vita amministrativa ed è tempo, quindi, 
di bilanci e scelte che dovranno essere 
fatte nell’immediato futuro; decisioni che, 
al rientro dalle feste natalizie, verranno 
assunte e comunicate, così da sgomberare 
ogni dubbio ed equivoco relativamente alle 
scelte del nostro Gruppo Consiliare. Siamo 
convinti di aver fatto molte cose e di avere avviato importanti e 
proficue relazioni e collaborazioni, con gli Enti e le Associazioni 
del territorio, creando unità e coesione nella convinzione che, 
insieme, si fa la differenza e si crea positività per l’intera Comunità.
Quinquennio sicuramente complicato per certi versi dovuto, 
in primis, agli anni del Covid che hanno cristallizzato gli 
eventi, creato situazioni complicate e dolorose per molti i cui 
strascichi negativi anche oggi in molti ambiti si evidenziano, 
in particolare per gli equilibri delle persone, delle famiglie.
Anni che non hanno fatto arretrare la nostra voglia di lavorare 
per il nostro territorio, cercare di migliorarlo, completarlo di 
servizi, metterlo in sicurezza, tutte opere che portiamo avanti 
quotidianamente con alcune difficoltà di fondo rappresentate dai 
limiti del nostro bilancio.

Abbiamo inseguito tutti i finanziamenti a cui potevamo accedere, 
raccogliendo e potendo annoverare oggi oltre 6 milioni di euro 
di opere, dalle piste ciclabili alla riqualifica degli immobili di 
proprietà, alla messa in sicurezza del territorio,  alle strade 
agrosilvopastorali, alla manutenzione del Lago a noi molto caro, 
convinti che sia l’attrazione non solo di Endine ma di tutta la valle; 
l’ultimo finanziamento, in ordine di tempo, è arrivato direttamente 
dal Ministero delle infrastrutture per la riqualifica della scalinata 
a Rova. Altri sono in cantiere, alcuni già con dei progetti, come 
ad esempio la piattaforma ecologica, il campo sportivo; per altri 
si sta lavorando per avere le risorse per progettare.  Dicevo, le 
spese di investimento non sono mancate, permettetemelo sono 
arrivate non facendo mutui ma interagendo e tessendo contatti 
con chi quelle risorse può erogarle o, comunque, capendo e 
conoscendo dove gli enti superiori nelle loro programmazioni 
destinano le risorse. Mutui dicevo non ne abbiamo fatti se non 
a tasso zero, anzi nel limite del possibile abbiamo destinato 
risorse per abbattere i mutui ed avere dei danari da utilizzare per 
la spesa corrente, vale a dire la spesa con cui si erogano i servizi 
ai cittadini o si creano iniziative ed eventi. Con risorse infinite è 
possibile fare tutto o quasi, ma con risorse limitate come per il 
nostro bilancio, la scelta dell’Amministrazione è stata quella di 
mantenere i servizi fondamentali esistenti per scuola e anziani 
ed incrementarli, aiutare le Associazioni che creano rete sul 
territorio e possono realizzare feste ed eventi (in questo senso è 
sicuramente la collaborazione con la Polisportiva e le Parrocchie).

Per gli eventi si potrà fare meglio da inizio 2025 dove scadranno 
dei mutui in essere e si libereranno risorse significative; uno 
sforzo in questa direzione si era già fatto anche quest’anno 
ma tutto il risparmio ed anche di più è stato assorbito in spesa 
per l’inserimento in comunità di minori. Sono infatti emersi 
alcuni casi sul nostro territorio a seguito dei quali l’Autorità 
Giudiziaria, rilevati gravi problemi familiari, ha ordinato 
l’inserimento di madre e figli in comunità con spese a carico 
del Comune e di conseguenza di tutti i cittadini; confido che 
almeno questo serva a far crescere in un contesto sicuro delle 
creature ed evitare ciò che troppo spesso leggiamo sui giornali.
In questo contesto colgo l’occasione di ringraziare Assessori 
e Consiglieri delegati per il lavoro svolto a volte con davvero 
scarse o nulle risorse. Ma anche i cittadini che a volte non 
vedono soddisfatte le loro legittime richieste nell’immediato ma 
comprendono le difficoltà e la complessità in cui deve operare 
un’Amministrazione Comunale. 

Anche se sono stati anni complicati, la soddisfazione e la 
gratitudine è molta verso tantissime persone; sono davvero 
convinto di aver accresciuto le mie competenze, le mie relazioni 
insieme ai molti collaboratori a molti cittadini che in questi 
anni ho conosciuto, altri frequentati. Ormai avrete imparato a 
conoscermi: non sono una persona troppo espansiva e magari 
poco sorridente…. Una signora, tanti anni fa me lo fece notare; 
in quel caso forse era giusto esserlo essendo una sfilata di ex 
militari, ma ho cercato di migliorare comunque, cogliendo il 
consiglio. Ho cercato di lavorare al meglio per la mia comunità 
insieme ai miei collaboratori più stretti, ai consiglieri sempre 
presenti e sempre coesi, con l’obbiettivo davvero di migliorare 
il nostro paese, implementare i servizi e le attività pur con 
limitate risorse. Le scelte inerenti il futuro amministrativo le 
faremo, come anticipato, nel prossimo mese ma, al di là di chi 
vorrà continuare o meno questa esperienza, il nostro gruppo 
consiliare andrà avanti. E, pur rinnovandosi, porterà con sè 
l’esperienza maturata sul campo in tanti anni di vita politica 
amministrativa, senza far venire meno quel senso di unità 
e di comunione di intenti che sempre ci ha contraddistinto.

Mi congedo con un immenso “grazie di cuore” a tutti coloro che ci 
hanno sostenuto, aiutato e supportato, e che ci hanno permesso 
di migliorare come amministratori ma anche e soprattutto, come 
persone. Un percorso che ci ha arricchito umanamente e che 
rimarrà sempre un’esperienza da portare nei nostri cuori e nelle 
nostre menti. Infine, un grande augurio sincero di Buon Natale e di 
Buone feste…. che sia per tutti un anno pieno di soddisfazioni 
e di felicità…

Cari concittadini,   

       Il Sindaco
 Marco Zoppetti

«Tra i significati del tema “La città illuminata” del dossier di 
programmazione della Capitale italiana della Cultura 2023, la 
“Biennale d’Arte Moderna e Contemporanea” è l’evento che 
esalta la creatività di un territorio”. Nel caratteristico borgo di 
Valmaggiore artisti determinati, appassionati e coraggiosi sono 
pronti a diventare i protagonisti dell’evento che si snoda tra le vie 
e la piazza del paese». Rinaldo Degradi.  

Quest’anno Bergamo è, insieme a Brescia, Capitale italiana della 
Cultura. È, quindi, ancor più importante promuovere progetti e 
attività di valorizzazione del patrimonio culturale anche a livello 
locale. Nel solco delle finalità di tale iniziativa, la Biennale d’Arte 
Moderna e Contemporanea di Valmaggiore, attraverso i propri 
caratteri originali, è un appuntamento rilevante non solo in 
termini di attrattività e turismo, ma rappresenta - soprattutto - un 
significativo impulso per lo sviluppo culturale, inteso come motore 
di crescita dell’intera comunità.
La Biennale di Valmaggiore, giunta alla sua undicesima 
edizione, è ormai una piacevole ricorrenza per tutti gli amanti 
del contemporaneo, invitati a seguire il percorso itinerante che 
si snoda tra le vie della suggestiva frazione di Valmaggiore. Vero 
e proprio museo a cielo aperto, il borgo è costellato di opere che 
si contraddistinguono per i diversi linguaggi artistici. Differenti 
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tendenze e stili hanno animato, lo scorso agosto, le vie attirando 
lo sguardo di appassionati e curiosi grazie ad un pregevole 
allestimento. Un’occasione unica per scoprire il fascino degli 
scorci caratteristici di Valmaggiore che, per un giorno, si trasforma 
in padiglione espositivo itinerante.
Un ringraziamento speciale va rivolto, oltre ad ognuno degli 
artisti partecipanti, ad Alessandra Cantamessa, apprezzata 
artista endinese, che ha collaborato fattivamente per la buona 
riuscita della Mostra; a Virgilio Patarini, Direttore artistico di 
Vi.P. Gallery Valcamonica, Area 42-Museo di Nadro, Museo e 
Parco Archeologico di Luine che, ancora una volta, ha curato 
la prefazione del Catalogo Artisti; infine, GRAZIE DI CUORE 
a Rinaldo Degradi e Carlo Pasinelli: due artisti di pregevole 
talento che rappresentano non solo un vanto per Endine 
Gaiano ma, soprattutto, l’anima e l’essenza della Biennale 
d’Arte. Grazie a loro, il sogno di una lontana notte d’estate si è 
tramutato in un evento di altissimo valore, capace di coniugare 
arte, turismo e promozione del nostro patrimonio paesaggistico 
e culturale con la tradizione storica e culturale, attraverso le 
opere dei numerosi artisti che hanno aderito alla manifestazione. 

BIENNALE D’ARTE MODERNA E CONTEMPORANEA DI VALMAGGIORE



SCUOLA: CAMBIO ORARIO SCOLASTICO 2024/2025
Quello all’istruzione non solo è un diritto costituzionalmente 
garantito (che va, quindi, costantemente difeso e applicato). 
È, altresì, un ideale che va oltre il dettato normativo, un 
progetto permanente di buona politica che va perseguito con 
determinazione, nell’esclusivo interesse dei Cittadini e della 
società intera. Oggi le politiche scolastiche stanno privilegiando 
un accentramento, nella logica dei grandi numeri, che indebolisce 
il sistema scolastico dei piccoli centri, svigorendo, di conseguenza 
quella «protezione» sociale primaria che, insieme alla famiglia, è 
fondamentale per la crescita e lo sviluppo del bambino, nonché 
del territorio stesso;  salvare le scuole dei piccoli Comuni significa 
lasciare presidi territoriali, evitare congestioni a livello centrale, 
garantire una didattica ricca perché proporzionata e pluricentrica, 
salvaguardare gli investimenti fatti in termini di sicurezza e messa 
a norma degli edifici e di garanzia di servizi di qualità connessi al 
sistema scolastico. 
La chiusura di una scuola in un piccolo centro montano come 
Endine Gaiano porterebbe ad aumentarne l’isolamento e la 
marginalità dello stesso. Pertanto, è un precipuo dovere garantire 
la continuità e la qualità scolastica anche nei paesi più piccoli 
come il nostro. 

Questa premessa è indispensabile per meglio comprendere 
la scelta effettuata dall’Amministrazione Comunale di Endine 
Gaiano in accordo con l’Istituto Comprensivo di Casazza con 
riferimento all’anno scolastico 2024/2025. A partire dal prossimo 
anno scolastico, infatti, le Scuole Primaria e Secondaria di I grado 
di Endine osserveranno un nuovo orario delle lezioni. Il calendario 
settimanale sarà di cinque giorni e le lezioni si svolgeranno, 
pertanto, dal lunedì al venerdì. Per recuperare le ore di lezione 
attualmente svolte anche nella giornata di sabato, verranno 
programmati due rientri pomeridiani.
Al termine delle lezioni continuerà ad essere garantito il servizio di 
trasporto scolastico anche nelle giornate in cui è previsto l’orario 
prolungato, così come la possibilità di usufruire del servizio 
mensa. Alle famiglie verrà altresì concessa l’opportunità (nel caso 
non volessero/potessero avvalersi del servizio di ristorazione 
scolastico) di portare da casa il pranzo, da consumarsi secondo 
le modalità e le indicazioni prescritte da ATS (in tal caso, verrà 
data adeguata informazione in merito). I servizi educativi 
pomeridiani (Sme e Giocascuola) verranno, parimenti, garantiti 
e saranno rimodulati in base al nuovo orario scolastico e alle 
esigenze delle famiglie. In caso di adeguata richiesta numerica, 
il Comune organizzerà eventualmente anche al sabato mattina 
il servizio extrascolastico con educatori per quelle famiglie con 
genitori che lavorano anche nel fine settimana, in modo non vi sia 
alcun nocumento alle famiglie in conseguenza del nuovo assetto 
scolastico.

Prima di intraprendere l’importante cambiamento che interesserà 
la nostra Scuola, di ogni ordine e grado, l’Amministrazione 
Comunale (in primis, il Sindaco e l’Assessorato all’Istruzione), 
l’Istituto Comprensivo nella persona della Dirigente Scolastica 
dott.ssa Olivieri con il Vice Presidente d’Istituto Marco Patelli, 

L’anno 2023 è stato un anno importante ed impegnativo per la 
nostra associazione. Più che mai abbiamo capito che l’unione fa 
la forza e, con la giusta sinergia, con poco si può fare molto.

Sin dal 2015, reggendoci sulle fondamenta della squadra di calcio 
a 7, ci poniamo l’obiettivo di organizzare eventi per la comunità, 
spesso in collaborazione con la Parrocchia di Valmaggiore, 
la quale ci ospita nel suo campo da calcio e nei suoi spazi 
dell’annesso Oratorio. L’arrivo di Don Ruben Capovilla nella 
nostra comunità ha portato una nuova ventata di entusiasmo che 
ha investito anche la nostra associazione. L’obiettivo ambizioso 
per il 2024 è quello di sistemare gli spazi Parrocchiali per creare 
un Oratorio, vivo, per tutti.
Già da quest’anno non abbiamo tardato a metterci in gioco per 
contribuire alla realizzazione di questo obiettivo e speriamo che 
presto, passo dopo passo e con l’aiuto di tanti, possa diventare 
realtà. Il desiderio è quello di creare un luogo di incontro ricreativo 
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il Comitato Genitori di Endine, hanno valutato attentamente e 
ponderato nel dettaglio le azioni da mettere in campo per offrire 
alle famiglie Endinesi, ma anche ai Cittadini dei Comuni limitrofi, 
una serie di servizi scolastici ed extrascolastici per proporre 
un’offerta formativa, didattica ed educativa, completa e di qualità 
che, contestualmente possa coniugarsi al meglio con le esigenze 
delle famiglie. A tal proposito, il Comitato Genitori (che ringrazio 
sentitamente per il grandissimo impegno profuso), si è reso parte 
attiva per raccogliere e conoscere, attraverso un sondaggio, le 
opinioni in merito dei Cittadini di Endine e dei Comuni confinanti. 
L’esito del sondaggio, con una maggioranza schiacciante, ha 
evidenziato la preferenza, di chi ha partecipato all’indagine 
esplorativa, per la settimana corta ed il sabato libero. 
E’ una grande opportunità per il potenziamento ed il miglioramento 
del nostro sistema scolastico territoriale che, si auspica, venga 
non solo largamente apprezzato ma spinga altresì le famiglie 
a scegliere primariamente la Scuola di Endine per il percorso 
scolastico dei propri figli. Una scelta importante non solo per la 
crescita dei nostri ragazzi ma, come detto in premessa, anche 
per il nostro Territorio e la Comunità intera. E per non disperdere 
le risorse, umane ed economiche, investite nella scuola di Endine 
in tantissimi anni di lavoro.

L’Amministrazione comunale di Endine Gaiano da anni, ormai, 
stanzia importanti mezzi finanziari per sostenere il diritto allo studio 
dei propri Cittadini e per fornire servizi scolastici ed educativi per 
rafforzare l’offerta formativa delle Scuole Primaria e Secondaria di I 
grado di Endine, ma anche della Scuola dell’Infanzia Parrocchiale 
(che costituisce il primo importante tassello del percorso formativo 
della vita di un bambino); a solo titolo esemplificativo e non 
esaustivo, nel bilancio comunale vengono impegnati ogni anno, 
circa: € 90.000 per il servizio di trasporto scolastico, € 20.000 
per il Piano di Diritto allo Studio, € 50.000 per il servizio mensa 
e per i servizi educativi extrascolastici, € 60.000 per il supporto 
delle rette della Scuola dell’Infanzia, Somme a cui vanno aggiunti 
tutti i costi di manutenzione ordinaria e straordinaria dell’edificio 
scolastico e delle relative utenze, la fornitura di arredi.

In conclusione. Pur comportando costi di gestione non 
irrisori, mantenere un presidio scolastico su un territorio 
particolare come quello dei piccoli Comuni è fondamentale 
per garantire il diritto allo studio dei bambini, nonché la 
pluralità e la valorizzazione degli ambiti minori che rivestono, 
comunque, grande importanza in merito alla gestione delle 
risorse naturali, alla qualità territoriale e alla coesione sociale. 
La nostra Scuola è un presidio fondamentale per la sopravvivenza 
e la crescita dell’intera Comunità e un punto di riferimento 
essenziale per le famiglie. Occorre, quindi, lavorare e collaborare 
tutti insieme, a tutti i livelli, per poter garantire e mantenere - anche 
in futuro - la presenza imprescindibile di un Istituto scolastico sul 
nostro Territorio comunale.

per le famiglie, per i giovani e per i meno giovani, partendo da un 
campo da calcio sintetico fruibile tutto l’anno e da un luogo in cui 
trovare anche un’area giochi per i più piccoli. 

Esprimiamo profonda gratitudine nei confronti di tutta la 
popolazione che ci ha supportato e che ha partecipato alle nostre 
iniziative.
Un ringraziamento speciale va a Don Ruben, all’Amministrazione 
Comunale, agli Alpini, agli sponsor, ai nostri ragazzi e alle 
numerose persone esterne all’associazione che, con gioia, 
entusiasmo e spirito di appartenenza al paese, dedicando tempo 
ed energie, hanno contribuito e contribuiranno a tener viva la 
comunità in cui vivono. Continuando a fare uno più uno potremo 
gioire del risultato a cui abbiamo partecipato. Tanti auguri di buone 
feste a tutti.  I Ragazzi del lago di Endine A.S.D.

LAGO DI ENDINE A.S.D: IL PERCORSO CONTINUA

Segretario ASD
Davide Pasinelli



MOSTRA DEGLI ARTISTI ENDINESI
«Le scienze matematiche mostrano ordine, simmetria e limite:
e queste sono le più grandi istanze del bello». Aristotele.

La XIX edizione della Mostra, quest’anno, ha per titolo 
“GEOMETRIE DELL’ANIMA” e si ispira al connubio indissolubile 
tra arte e scienza. Due piani diversi di accesso alla realtà, vissuti 
come momenti adiacenti e consecutivi, come un ponte possibile 
tra il pensiero e il conoscibile, capace di condurci anche verso 
l’ignoto del nostro mondo interiore, quello dell’Anima. L’arte è un 
contesto privilegiato per mostrare che la matematica può essere 
vista ovunque, senza confinarla in un mondo astratto e impalpabile, 
ma facendola diventare manifestazione di espressione, creatività, 
colore. E’ il pensiero sublimato nell’immagine. Al centro della sua 
poetica, l’Essere in quanto tale, nella sua interezza di spirito, 
intelletto e materia e nella sua connessione cosmica, ricercato 
tanto nelle forme quanto nelle formule. Il triangolo è il segno della 
Trinità, il cerchio è il simbolo della creazione del mondo, le linee 
rette sono la tensione dell’Uomo al Cielo. L’artista si misura con il 
nulla e con il tutto, con l’origine e con la fine…
Come consuetudine, l’esposizione delle opere degli Artisti 
endinesi viene organizzata ed allestita nel mese di dicembre 
presso la Sala Consiliare del Comune, quest’anno con i seguenti 
giorni ed orari di apertura:
Dal 27 al 30 Dicembre 2023 e dal 3 al 6 Gennaio 2024
- Orari Feriali: 10.00 - 12.00 / 15.00 - 17.00
- Orari Sabato e Festivi (6 gennaio): 15.00 - 17.00
INAUGURAZIONE: Venerdì 22 dicembre 2023 ore 17.00

Nel corso dell’inaugurazione interverrà, onorandoci della sua 
presenza, VIRGILIO PATARINI, Direttore artistico di Vi.P. Gallery 
Valcamonica, Area 42-Museo di Nadro (BS), Museo e Parco 
Archeologico di Luine.

Arricchiranno la Mostra, con i loro bellissimi lavori, anche i 
nostri bimbi della Scuola Primaria di Endine che, in occasione 
dell’inaugurazione, dedicheranno ai presenti un piccolo 
intermezzo musicale per augurare a tutti un felice Natale.
Quest’anno, infine, l’Amministrazione Comunale desidera 
dedicare un pensiero affettuoso e particolare a RENZO 
CAPECCI, un artista di Endine mancato purtroppo nel 
mese di novembre, molto noto per le sue nature morte 
e le composizioni floreali con le quali ha sviluppato un 
espressionismo del colore. Stupendi i ritratti del lago e di 
altri scorci meravigliosi del nostro territorio. Negli anni, si è 
dedicato con passione alla pittura dando vita, nei suoi tanti 
dipinti, ad una materia cromatica che sembra viva, dinamica 
e in continua evoluzione. In Municipio è possibile ammirare 
alcune sue opere, donate generosamente da Renzo al nostro 
Comune, che denotano la versatilità di stile e la tecnica 
pittorica che rendono immediatamente riconoscibili i lavori 
di questo apprezzato artista. In quell’intensità di colori che si 
fondono in un organismo vitale, l’esistenza pulsa in bagliori 
lucenti e repentini…
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Il Comune di Endine Gaiano da anni sostiene e collabora con la 
Scuola dell’Infanzia Casa dei bimbi della Parrocchia di Endine, con 
contributi finanziari e la condivisione di attività e progetti. Da anni, 
infatti, l’Amministrazione comunale sostiene la scuola dando in 
uso lo stabile (dove da ormai 5 anni la scuola si è trasferita) e con 
un contributo annuo di € 60.000,00 regolato da una convezione 
per aiutare ad abbattere il costo della retta a carico delle 
famiglie e per supportare la Parrocchia nelle spese di gestione. 

La collaborazione con la Casa dei Bimbi si manifesta anche 
attraverso diversi progetti come l’iniziativa “Nati per leggere”, 
che riassume la propria missione con il motto “Amare la lettura 
attraverso un gesto d’amore: un adulto che legge una storia”;  
è un programma nazionale di promozione della lettura rivolto 
alle famiglie con bambini in età prescolare, che ha - appunto 
- l’obiettivo di promuovere la lettura sin dalla più tenera età. 
Leggere ai bambini con una certa continuità ha, infatti,  una 
positiva influenza sul loro sviluppo intellettivo, linguistico, emotivo 
e relazionale, con effetti significativi per tutta la vita adulta.

In accordo con l’Assessorato alla Cultura e Biblioteca,  il gruppo 
“grandi” anche quest’anno si è recato nei locali della biblioteca 
comunale. In questa occasione, dei volontari  hanno letto una 
storia e svolto attività con i bimbi. Per raggiungere la biblioteca, il 
Comune ha messo a disposizione lo scuola bus che verrà anche 

Consigliere delegato al Turismo
Dott.ssa Katia Tarzia

LA NOSTRA SCUOLA DELL’INFANZIA “CASA DEI BIMBI”
utilizzato per un’ulteriore uscita didattica nel periodo primaverile 
(sempre per il gruppo grandi) per raggiungere l’Accademia Tadini 
di Lovere e, grazie al contributo delle famiglie, i bambini avranno 
la possibilità di visitare posti nuovi e in paesi limitrofi.
Inoltre, negli ultimi anni è sempre proficua l’interazione tra 
l’Assessore alle Politiche sociali e l’assistente sociale e la scuola 
per affrontare e sostenere diverse situazioni. Altro aspetto 
fondamentale della scuola dell’infanzia è il rapporto che si è creato 
con la Scuola Primaria di Endine, ciò consente di stilare ed attuare 
progetti di continuità per i bambini che dalla scuola dell’infanzia 
entreranno nel mondo della scuola dell’obbligo, aiutandoli a 
conoscere le persone che ne fanno parte e gli spazi che la 
costituiscono; Tutto ciò accompagnati dal personale scolastico.

La scuola inoltre collabora con L’Associazione Formazione 
Professionale del Patronato San Vincenzo, con cui lavora 
soprattutto per i momenti di festa che riguardano la scuola 
dell’infanzia. Pertanto è importante sottolineare come il Comune, 
attraverso questi gesti, sostiene e supporta la Scuola dell’Infanzia, 
ambiente molto aperto e importante sul territorio, considerandola 
un posto speciale per la crescita dei piccoli cittadini di Endine 
Gaiano che saranno il futuro del nostro Paese.



Se, sino a qualche mese fa, la parola più gettonata in ambito 
di salute era “Covid”, da quest’anno il tema scottante e 
preoccupante al tempo stesso è la carenza dei medici di base.
Un allarme che riguarda tutte le regioni e purtroppo sta 
colpendo in maniera molto invasiva anche il nostro Comune.
Le motivazioni sono molteplici: mancata programmazione, 
pensionamenti anticipati, medici con numeri esorbitanti di 
assistiti e desertificazioni nelle aree disagiate che finiscono 
per comportare l’impossibilità di trovare un medico di medicina 
generale nelle vicinanze del domicilio, con conseguenti disagi e 
rischi per la salute.
Con cifre alla mano che danno polso dell’attuale situazione, 
nonostante i vari bandi pubblicati negli ultimi mesi da ATS, il 
numero dei medici di base disponibili sul territorio è preoccupante.
Nell’ultimo avviso i bandi messi a disposizione erano 1.140, ma i 
medici che si sono presentati in tutta Lombardia sono stati solo 482.
Per sopperire alle carenze del territorio la Regione Lombardia ha 
pensato di arruolare i medici già laureati che devono però ancora 
specializzarsi.
Da oggi questi potranno già al primo anno di specialità aprire un 
ambulatorio in convenzione con il sistema Sanitario e reclutare 
pazienti: 1.000 assistiti al primo anno o secondo anno di corso 
sino a 1.500 per gli iscritti al terzo anno.
Con questa nuova procedura di semplificazione si spera davvero 
che la salute possa tornare ad essere un diritto per ogni cittadino.

Come anticipato, anche nel nostro comune purtroppo siamo 
costretti a scontrarci con questa carenza. Con il pensionamento 
del Dott. Zambetti, al quale rinnoviamo il nostro grazie per il 
prezioso aiuto e lavoro prestato nel nostro Comune, moltissimi 
pazienti si sono trovati senza un medico. Nel nostro Comune 
infatti ora ricevono solo due medici, mentre molti altri assistiti 

Il 6 maggio è stata una giornata di festa e all’insegna del 
benessere per la nostra Comunità, con l’inaugurazione del tanto 
atteso Parco di Fitness all’aperto, nella frazione di Valmaggiore, 
finanziato grazie al generoso contributo di Regione Lombardia.
L’evento ha visto la partecipazione entusiasta di numerosi cittadini, 
degli alunni e insegnanti della Scuola Secondaria di I grado di 
Endine, delle associazioni del territorio e l’illustre presenza del 
Consigliere regionale Roberto Anelli.

Il Parco di Fitness, un progetto ambizioso supportato dal bando 
regionale, è stato concepito per promuovere uno stile di vita 
sano e attivo all’aria aperta. Il suo completamento è il risultato di 
un impegno congiunto tra gli Enti Locali e Regione Lombardia, 
ritenendo essenziale ed imprescindibile investire nelle infrastrutture 
che favoriscono il benessere fisico e mentale dei Cittadini.

sono stati dirottati su medici di Casazza e Borgo di Terzo.
Il ruolo dell’amministrazione è stato sin da subito molto attivo: 
sono iniziati una serie di incontri con ATS e con i medici della 
zona per capire quale potesse essere la strada da intraprendere.
Il primo passo è stato quello di acquistare l’ambulatorio medico del 
Dottor Zambetti in prossimità del Comune, sistemarlo e metterlo 
a disposizione in comodato d’uso gratuito al futuro medico.
Grazie a questa acquisizione e a continui colloqui con le autorità 
competenti, siamo riusciti a tamponare questo pensionamento 
con la sostituzione della Dottoressa Sabine Matiave.
Purtroppo si tratta solo di una sostituzione e dunque non 
si conosce precisamente la durata di questa assistenza.

Nella speranza di trovare presto qualcuno che si occupi della 
salute di tutti noi cittadini, soprattutto quelli più fragili, il Comune 
ha deciso di offrire oltre ai locali dell‘ambulatorio anche un 
monolocale, qualora il medico venisse da lontano.
L’augurio è che qualcuno davvero possa accogliere il nostro 
appello perché è triste pensare di non aver più un riferimento nel 
nostro Comune, è triste pensare di lasciare i nostri anziani senza 
una assistenza territoriale e capillare.
In ogni modo, a fianco di questi disagi, rimangono attivi alcuni 
servizi molto preziosi per la nostra comunità.
Mi riferisco al servizio di prelievi a domicilio, che ormai abbraccia 
i bisogni di un’intera comunità e quello delle piccole commissioni 
che anche quest’anno è stato richiesto da alcuni anziani per il 
trasporto nelle strutture ospedaliere o semplicemente anche per 
accedere in farmacia ai fini di usufruire della campagna vaccinale.
Lavorando nell’auspicio che giungano tempi migliori, vi auguro 
Buone Feste e un sereno Natale.

Consigliere di maggioranza
Marta Meli

CARENZA MEDICI DI BASE

INAUGURAZIONE PARCO OUTDOOR
Il Consigliere regionale Anelli ha, infatti, sottolineato l’impegno di 
Regione Lombardia nel sostenere progetti che promuovono uno 
stile di vita attivo e la creazione di spazi pubblici accessibili a tutti.

L’inaugurazione è stata caratterizzata da un’atmosfera festosa, 
con i visitatori che hanno potuto esplorare le nuove attrezzature. 
Gli studenti presenti hanno partecipato attivamente, dimostrando 
un vivace interesse per le possibilità offerte dal Parco di Fitness di 
integrare l’attività fisica nella loro routine quotidiana.

L’entusiasmo degli alunni è stato dettato anche dal fatto che 
la nostra Scuola Secondaria è stata coinvolta direttamente 
nell’ideazione del parco, con due proposte importanti. La prima 
ha visto protagonisti i componenti del Consiglio Comunale dei 
Ragazzi e delle Ragazze che, durante una seduta consiliare in 
cui sono intervenuto quale Assessore allo Sport per presentare 
loro il progetto del parco, la “baby” Giunta ha collaborato nella 
scelta di alcuni attrezzi che, poi, sono stati installati.

Il secondo progetto, sempre sponsorizzato dal CCRR, è stato 
quello di collocare nell’area del parco una delle locandine vincitrici 
del concorso a cui hanno partecipato tutti gli studenti, promosso 
per sensibilizzare i Cittadini a combattere ogni forma di bullismo 
e cyberbullismo.

Ringrazio, quindi, i nostri ragazzi che hanno voluto dare un 
contributo concreto e significativo nella creazione del parco, 
complimentandomi con loro per l’impegno e l’interesse profusi. 
 
Il Parco di Fitness offre una varietà di attrezzature, tra cui 
attrezzi per il bodyweight training e zone dedicate allo yoga 
e al rilassamento. È stato progettato per essere inclusivo e 
adatto a persone di tutte le età e livelli di fitness, incoraggiando 
la partecipazione di tutta la comunità. Questo spazio all’aperto 
diventa un luogo dove il benessere fisico e la socializzazione si 
incontrano, promuovendo una comunità più sana.

Assessore sport e tempo libero, innovazione tecnologica, servizi informativi
Vice Sindaco Dott. Luca Guizzetti



Il Consiglio Regionale accoglie, da tempo, gli studenti per 
visite formative all’interno della propria sede. Bambini e 
ragazzi possono, così, conoscere quali sono e come si 
esercitano le funzioni dell’Assemblea consiliare, attraverso 
attività simulate che permettono loro di vivere in prima 
persona l’esperienza di essere Consiglieri per un giorno.
Lo scorso 10 luglio questa opportunità è stata data anche ai nostri 
ragazzi. Gli alunni delle classi terze della Scuola Secondaria di 
I grado e i rappresentanti del Consiglio Comunale dei Ragazzi 
e delle Ragazze di Endine Gaiano, accompagnati dal Sindaco 
Marco Zoppetti, dalla sottoscritta in qualità di Assessore 
all’Istruzione, dalla Dirigente Scolastica Cristina Olivieri, dal
 
Vice Presidente d’Istituto e rappresentante del Comitato 
Genitori Marco Patelli e da Maura Guerinoni Responsabile 
dei Servizi Educativi comunali, si sono recati a Milano per 
un pomeriggio a Palazzo Pirelli, capolavoro dell’architettura 
del ‘900 e sede del Consiglio regionale della Lombardia.

L’Istituzione regionale lombarda si è posta, da tempo, l’obiettivo 
di avvicinare gli studenti e aprire un dialogo con le nuove 
generazioni, che spesso si mostrano distanti o diffidenti verso 
la vita istituzionale e politica. Un impegno, quello del Consiglio 
Regionale, per realizzare iniziative formative, manifestazioni 
ed eventi rivolti agli studenti delle scuole lombarde, sui 
temi dell’educazione alla cittadinanza e alla legalità e della 
conoscenza dell’istituzione regionale e dei territori lombardi.

Le visite formative hanno un rilievo particolare, soprattutto 
per i contenuti proposti. Si tratta di un percorso modulato 
a seconda dell’età dei partecipanti per avvicinarsi alla vita 
dell’Assemblea regionale, che permette ai ragazzi di esprimere 
le proprie idee e formulare proposte, partecipando ad una 
simulazione di voto. Un’opportunità, del tutto gratuita, per 

le scuole lombarde che, sotto il profilo della didattica, si 
inserisce e integra la disciplina “Cittadinanza e Costituzione”. 
Il protagonismo degli studenti è, dunque, la peculiarità della visita, 
per analogia con la stessa democrazia che vive di partecipazione 
attiva e di responsabilità personale. I ragazzi in età scolastica 
possono, così, conoscere quali sono e come si esercitano le 
funzioni dell’Assemblea consiliare e, altresì, incontrare i Consiglieri 
regionali. Si ringraziano, quindi i Consiglieri Regionali bergamaschi 
Roberto Anelli, Michele Schiavi e Davide Casati che hanno voluto 
incontrare i nostri studenti, dedicando loro tempo per un intervento 
e per rispondere alle numerose domande poste dai ragazzi, 
che hanno mostrato entusiasmo e reale interesse all’iniziativa.

Un ringraziamento speciale va, inoltre, ai Consiglieri R. 
Anelli e Giovanni Malanchini, che hanno collaborato 
con l’Assessorato all’Istruzione per organizzare la visita.
La visita si è svolta in Aula consiliare ed è, poi, proseguita al 
26° “piano della Memoria” del Palazzo; uno spazio dedicato per 
raccontare e ricordare l’incidente occorso il 18 aprile 2002, quando 
un piccolo aereo da turismo si schiantò contro il grattacielo. Il 26° 
piano, oggi, è lasciato vuoto nella parte centrale, dedicata alla 
memoria delle due vittime attraverso i pannelli disposti davanti 
alla targa commemorativa, che ripercorrono la tragica vicenda.

Il Comune di Endine Gaiano, così come il Consiglio Regionale 
della Lombardia, crede fortemente in questo impegno e considera 
le visite formative occasioni di educazione civica, per alimentare 
nelle nuove generazioni la consapevolezza della complessità 
della politica e dei valori alla base della nostra società.  Si auspica 
che, anche in futuro, gli alunni della nostra Scuola possano 
vivere nuovamente un’esperienza dall’alto valore formativo.

VISITA IN CONSIGLIO REGIONALE

Assessore Istruzione, Cultura, Biblioteca e Personale comunale
Avv. Paola Ilaria Venturin

Una colorata ondata di allegria ha travolto Endine Gaiano durante 
la festa di Carnevale 2023, un evento organizzato con successo 
dalla Polisportiva locale con il prezioso contributo del gruppo 
genitori e dell’Associazione ASD Lago di Endine. 

l piazzale del campo sportivo in Loc. Prada si è riempito di risate e 
sorrisi, grazie all’impegno dei numerosi volontari che hanno reso 
possibile questa festa coinvolgente e inclusiva. La partecipazione 
attiva della comunità ha reso l’evento un momento indimenticabile 
per grandi e piccini. I giochi gonfiabili hanno fatto la gioia dei più 
piccoli, offrendo loro un’esperienza divertente e spensierata. 
Il truccabimbi ha permesso ai bambini di trasformarsi nei loro 
personaggi preferiti, aggiungendo un tocco di magia alla giornata.

CARNEVALE 2023

Assessore sport e tempo libero, innovazione tecnologica, servizi informativi
Vice Sindaco Dott. Luca Guizzetti

Il Presidente della Polisportiva di Endine Gaiano, PierLuigi 
Zoppetti, ha dichiarato: “La riuscita di questa festa è il risultato della 
collaborazione e dell’unione di forze tra la Polisportiva, il gruppo 
genitori, l’Associazione ASD Lago di Endine e tutti i volontari. 
Siamo grati per il sostegno della comunità e per la splendida 
giornata di sole che ha accompagnato la festa di Carnevale.”

Un sentito ringraziamento va a tutti i volontari che, con il loro 
impegno e la loro dedizione, hanno reso possibile questa giornata 
di festa.



Durante i mesi estivi, si è creata una situazione emergenziale 
causata da una crescita eccessiva di alghe nel lago di Endine. 
Il Comune di Endine Gaiano, insieme alle altre Amministrazioni 
comunali lacustri e l’Autorità di bacino, hanno presentato a Regione 
Lombardia la necessità di intervenire in modo più strutturato. 
Serve, infatti, contenere la diffusione di piante acquatiche invasive 
ed il conseguente impatto negativo sull’ecosistema e sugli usi 
delle acque del lago di Endine, preservando contestualmente 
le zone riproduttive della fauna acquatica, come - ad esempio - 
quella del luccio, che si riproduce soprattutto in prossimità delle 
sponde di pertinenza del nostro territorio comunale (aree in cui 
non è possibile intervenire massivamente, almeno fino ad oggi). 

La presenza di una quantità anomala di vegetazione 
acquatica rappresenta anche una criticità per la fruizione 
turistica e le attività di pesca, per la salvaguardia dell’ambiente 
e per lo sviluppo socioeconomico delle aree del lago.
All’inizio dell’estate 2023, l’intensificarsi del proliferare delle 
macrofite nelle acque del lago di Endine ha portato la Provincia 
di Bergamo ad autorizzare un primo intervento di contenimento, 
a parziale risoluzione del problema, effettuato con fondi propri 
dall’Autorità di bacino dei laghi d’Iseo Endine e Moro. Ma è 
necessario innalzare il livello delle azioni in campo per limitare in 
maniera strutturale gli effetti negativi della presenza massiccia di 
alghe invasive. La finalità di effettuare azioni di pulizia delle acque 
e di contenimento dello sviluppo di macrofite aquatiche per la 
tutela della biodiversità del lago, ha indotto la Giunta Regionale, 
su proposta dell’assessore all’Ambiente e Clima Giorgio Maione, 
all’approvazione - lo scorso 23 ottobre - di un accordo di 
collaborazione con l’Autorità di Bacino Lacuale, che prevede il 
finanziamento di ulteriori attività di gestione delle piante invasive 
sul lago d’Endine per il biennio 2023-2024. Per tale scopo è stato 
disposto un finanziamento di 137.700 euro a seguito dell’incontro 
sollecitato ed avuto in sede di Regione Lombardia a luglio da 
parte dei Sindaci lacustri.

Durante l’incontro tenutosi presso il nostro Municipio lo scorso 
16 novembre, per approfondire il tema della proliferazione 
anomala delle macrofite nel lago di Endine, alla presenza di tutti 
i Sindaci ed i rappresentanti degli Enti sovracomunali interessati, 
l’Assessore Maione ha ricordato che, grazie al Piano Lombardia 
voluto dal presidente Fontana, sono già state sperimentate 
negli ultimi due anni diverse tipologie di azioni di contenimento 
delle piante acquatiche invasive del nostro lago, con un 
investimento di risorse importanti (quasi due milioni di euro); 
Maione ha, poi, dichiarato di voler passare alla fase successiva, 
con un progetto strutturato e duraturo, stante l’imprescindibile 
necessità di un intervento concreto e risolutivo per arginare il 
problema: «La tutela e la valorizzazione del lago sono cruciali 
per la promozione del territorio e dell’economia locale. Facciamo 

squadra con i Sindaci e gli Enti Locali di gestione per un 
progetto che diventi ordinario e di sistema. L’obiettivo è quello».
Presente all’incontro anche l’Assessore Regionale Paolo Franco. 
Durante il suo intervento ha sottolineato che la vera sfida 
sarà quella di coniugare la sostenibilità economica con quella 
ambientale: «Avere un lago sostenibile e vivibile significa avere un 
punto di attrattività turistica che porti risorse vive a questo territorio. 
E proprio per questo, le risorse investite per il risanamento delle 
acque e per la conservazione dell’intero ecosistema non solo 
hanno effetti immediati sulla natura e di conseguenza anche sulla 
nostra salute. Ci consentono anche di consegnare alle generazioni 
future un ambiente migliore di come lo abbiamo trovato».
L’accordo sopra richiamato prevede che sia Regione Lombardia 
a coordinare le attività e gli interventi. L’obiettivo è di individuare 
le migliori pratiche da applicare anche in altri contesti lacustri. 
Gli interventi saranno, invece eseguiti, dall’Autorità di bacino.
L’attività di sfalcio sarà eseguita nel corso della stagione 2023-
2024, previa autorizzazione della Provincia di Bergamo e 
in raccordo con ARPA Lombardia. Avverrà sulla base di un 
piano di gestione delle macrofite, che dovrà essere redatto 
dall’Autorità di bacino e dovrà riportare l’indicazione di zone, 
tempistiche e modalità di contenimento. L’obiettivo è portare 
ad un miglioramento complessivo dell’ecosistema lacustre.

Regione Lombardia, negli ultimi anni, ha realizzato in favore 
del nostro territorio diverse opere sull’area del lago di Endine. 
Nell’ambito del Piano Lombardia, con un finanziamento regionale 
di 501.000 euro, l’Autorità di Bacino Lacuale Iseo Endine e Moro ha 
condotto interventi di miglioramento ecologico e della biodiversità. 
Con i cantieri sono state effettuate le rivitalizzazioni dei canneti 
alla foce del Fossadone e di quelli posti tra Gaiano e Ranzanico. 
Inoltre, anche opere di eradicazione del Lagarosiphon major 
(pianta acquatica), sfalci di canneti e interventi di salvaguardia 
degli anfibi. Non solo: con un finanziamento regionale di circa 
1,2 milioni di euro, la Comunità Montana dei Laghi Bergamaschi 
effettuerà interventi di sistemazione e miglioramento dell’assetto 
fognario delle aree urbane dei quattro Comuni perilacuali Endine 
Gaiano, Monasterolo del Castello, Ranzanico e Spinone al Lago.

È importante ricordare questi interventi, a sottolineare non 
soltanto l’entità delle somme investite a tutela del nostro 
Territorio, ma anche e soprattutto l’importanza di creare le basi 
per azioni sinergiche tra i Comuni e gli Enti superiori. A tal fine, il 
Comune di Endine Gaiano, negli anni, grazie all’intensa azione 
politica ed amministrativa del Sindaco Marco Zoppetti e della 
Giunta da lui presieduta, ha instaurato efficacemente diverse 
collaborazioni proficue e stretto alleanze a tutti i livelli. Il progetto di 
contenimento delle macrofite ne rappresenta un fulgido esempio.

Consigliere Capogruppo di Maggioranza
Angelo Pezzetti

LAGO DI ENDINE: I COMUNI LACUSTRI E REGIONE LOMBARDIA
INSIEME PER CONTRASTARE IL PROBLEMA DELLE ALGHE INVASIVE

Da anni, ormai, si era ravvisata la necessità di effettuare un 
intervento di recupero di una bellissima opera monumentale ma, 
fino ad oggi, non era stato possibile a causa delle scarse risorse 
economiche investibili anche se  disponibili da un precedente 
finanziamento, con il rischio di fare un lavoro non ottimale e dal 
risultato non sufficientemente qualificato considerata la capacità 
finanziaria limitata del contributo limitato.

Con perseveranza  e, grazie, soprattutto alle interazioni e alle 
relazioni politiche ed istituzionali con gli Enti superiori, a dicembre 
è giunta questa bellissima notizia per la Comunità di Endine 
Gaiano:  la nostra proposta di finanziare la riqualificazione della 
scalinata di Rova è stata accolta ed il provvedimento,  a firma 
del Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti Matteo Salvini 
e del Ministro alla Cultura Gennaro Sangiuliano, accorda un 
finanziamento  per un importo complessivo di € 170.000,00, 
come da decreto ministeriale 142/2023.

Nel mese di gennaio verrà incaricato il progettista e i lavori dopo 
le autorizzazioni della sovraintendenza e gli altri Enti competenti 
potranno essere iniziati nel prossimo anno.

IMPORTANTE FINANZIAMENTO

L’Amministrazione Comunale



ECOLOGIA
A cavallo tra il 2022 e il 2023 è stato sviluppato un progetto per 
realizzare sul nostro territorio una CER (Comunità Energetica 
Rinnovabile) attraverso l’adesione a un bando realizzato da 
Regione Lombardia.
Nel mese di maggio è stata presentata la nostra proposta per la 
partecipazione al bando e a fine novembre ci è stato comunicato 
l’esito positivo e il conseguente accesso alla Fase 2 del nostro 
progetto. Attendiamo ora le indicazioni per poter proseguire 
con la speranza di ultimare il prima possibile questa iniziativa. 

Il rispetto e la salvaguardia della natura sono fondamentali nei 
nostri territori circondati da boschi, montagne e specchi d’acqua. 
Con questo spirito operano sulle strade dei nostri paesi i Ploggers 
Bresciani e Bergamaschi, con i quali abbiamo avuto il piacere di 
passare del tempo insieme. L’attività di un plogger consiste nel 
fare camminate con l’obbiettivo di raccogliere i rifiuti abbandonati 
che trova lungo il tragitto. Con loro, l’11 marzo di quest’anno, 
è stata organizzata una mattinata di pulizia che ha interessato 
in particolare la strada che collega Piangaiano a Valle delle 

Un ulteriore doveroso ringraziamento va anche a tutti i volontari 
che hanno dedicato tempo ed energie alla pulizia dell’alveo del 
fiume adiacente alla chiesa parrocchiale di Piangaiano durante 
la “Giornata del Verde Pulito” svolta il 1 aprile. Anche nel 2023 
questo appuntamento ha raggiunto ottimi risultati: quest’anno si 
è effettuato un importante intervento per eliminare la massiccia 
presenza di vegetazione presente nel letto del torrente, la quale 
avrebbe potuto ostruire il passaggio dell’acqua e, nel caso di 
eventi eccezionali, favorirne l’esondazione creando danni e disagi.

Colgo l’occasione di ringraziare le ditte e i privati che vi hanno 
aderito e quelli che in futuro vorranno aderire, ringraziando della 
collaborazione fattiva il concittadino Dario Furlanetto.  

Come ormai si verifica da diversi anni, la percentuale di raccolta 
differenziata nel nostro Comune si attesta ad alti livelli, merito 
dell’attenzione e dell’impegno dei cittadini endinesi. A tal proposito, 
Endine ha ricevuto il 29 marzo 2023 il titolo di “Comune Riciclone” 
del 2022 insieme ad altri paesi lombardi virtuosi, i quali si sono 
distinti per avere un residuo secco non riciclabile per abitante 
molto basso. Questo permette, almeno in parte, di contrastare il 
continuo aumento del costo dello smaltimento dei rifiuti, il quale 
va a incedere drasticamente sulla spesa per servizio di raccolta. 

Un grazie all’attenzione e allo sforzo di tutti i cittadini a svolgere 
una raccolta differenziata puntuale e attenta. Ufficiosamente alla 
data in cui scrivo il nostro Comune rientra in questa classifica, un 
bravi davvero a tutti quelli che si impegnano per questo risultato.   
Con i Comuni di Sovere e Pianico si faranno investimenti che 
riguarderanno il miglioramento della gestione e dell’utilizzo 
della piattaforma ecologica: verrà installato un sistema di 
videosorveglianza connesso con gli uffici di Polizia Locale in 
modo da poter garantire un maggior controllo dell’area e del 
servizio di conferimento dei rifiuti. In prospettiva si stanno anche 
valutando alcune soluzioni per trovare una diversa modalità 
di accesso alla piattaforma in modo da rendere il servizio più 
efficiente e completo.

Consigliere delegato a Ecologia, Sicurezza e Polizia Locale e Attività Produttive 
                                                                                 Luca Meloni

Fontane e la riva del Lago di Gaiano. Durante questa iniziativa 
è stato possibile raccogliere una consistente quantità di rifiuti 
abbandonati di ogni genere, ripulendo così un’importante area 
del nostro paese.
Per questo ringrazio tutti i ploggers che hanno dato il loro 
contributo partecipando a questa attività e in particolar modo 
a Raffaele D’Onofrio che ha proposto e organizzato questa 
giornata e durante tutto l’anno svolge questa attività sulle strade e 
i parcheggi di Endine Gaiano e non solo.



SICUREZZA E POLIZIA LOCALE
Al termine di quest’anno si concluderà la collaborazione proficua 
e positiva con il comandante Guerini Angelo e con l’agente 
Bonavetti Stefania, i quali termineranno il loro egregio lavoro sul 
nostro territorio, in accordo con l’Amministrazione Comunale, per 
avvicinarsi alle rispettive residenze. Ringrazio Stefania e Angelo 
da parte di tutta l’Amministrazione per il compito svolto nel nostro 
Comune con serietà e impegno e auguro loro il meglio per il futuro.

Nel frattempo, tramite concorso pubblico, verranno assunti 
2 nuovi vigili urbani che entreranno a far parte del nascituro 
Corpo di Polizia Locale del Lago d’Endine e della Val Borlezza: 
in collaborazione con i vicini Comuni di Sovere, Pianico e 
Monasterolo del Castello, si uniranno le risorse dei quattro Enti 
per creare un unico Corpo di Polizia Locale che possa fornire un 
servizio ancora più efficiente e attento.
La Convenzione prevede che i quattro Comuni assicurino la 
presenza di 6 operatori all’interno del Corpo divisi in questo 
modo: 2 per il Comune di Sovere, 2 per il Comune di Endine, 1 
per il Comune di Pianico e 1 per il Comune di Monasterolo. Verrà 
affidato il ruolo di Comandante al V. Comm. Pezzotti Gabriele, 

attuale Comandante dell’ufficio di Polizia Locale del Comune di 
Sovere, il quale avrà il compito di gestire e coordinare le funzioni di 
Polizia Locale sul territorio dei Comuni aderenti alla Convenzione.

Inoltre, per il 2024 è stato stipulato un accordo con i vicini Comuni 
di Casazza, Costa Volpino, Pianico, Pisogne, Sovere e Spinone 
con l’obbiettivo di migliorare la sicurezza urbana del nostro 
territorio. Questa collaborazione consentirà un maggior presidio 
dei nostri paesi, specialmente in situazioni di criticità. Infatti gli 
agenti degli Enti aderenti avranno la facoltà di operare sul territorio 
di tutti i Comuni coinvolti, soprattutto in occasioni di necessità da 
parte di uno di essi.

Infine, è oggetto di questo accordo la realizzazione di un piano di 
servizi di Polizia Locale straordinari per promuovere l’educazione 
alla legalità e il miglioramento della sicurezza dei nostri paesi, 
attraverso anche collaborazioni con altri Enti e Associazioni.

Consigliere delegato a Ecologia, Sicurezza e Polizia Locale e Attività Produttive 
                                                                                 Luca Meloni

Siamo giunti ancora una volta alla conclusione di un altro 
anno e vicini al termine di questo mandato amministrativo. 
L’anno che sta volgendo al termine è stato complesso, ricco di 
conferme ma anche di imprevisti che hanno messo a dura prova 
l’Amministrazione e gli uffici comunali. Come lo scorso anno, 
anche il 2023 è stato oggetto di novità e incentivi nel settore edilizio 
e nella pianificazione del territorio. Questo unito alla molteplicità di 
finanziamenti pubblici per la tutela del territorio e l’efficientamento 
energetico degli immobili pubblici hanno assorbito molte energie 
che fino a qualche anno fa erano destinate specialmente 
al comparto manutentivo. Questi finanziamenti, di cui molti 
legati alle manutenzioni straordinarie e alle riqualificazioni del 
patrimonio, hanno permesso al Comune di Endine Gaiano di 
pianificare interventi altrimenti molto onerosi per le sole casse 
comunali portando ad un netto miglioramento del territorio e ad 
un importante svecchiamento delle infrastrutture.

Sul fronte manutentivo colgo l’occasione di ringraziare l’ufficio 
tecnico che con una squadra manutentiva ridotta ad un solo 
operatore sono riusciti ad evadere le varie richieste e segnalazioni 
pervenute dalla cittadinanza. Vi è stato poi uno sforzo economico 
da parte dell’Amministrazione che ha permesso di attivare dei 
progetti portando delle persone a dare il loro contributo umano 
alle attività comunali, in particolar modo il nostro aiuto operaio 
Francesco Cristinelli, che è stato una risorsa aggiuntiva importante 
per la cura del territorio. 
In campo ambientale abbiamo portato a termine le manutenzioni 
del verde, dai bordi strada alle aree ludico ricreative, 
programmando mensilmente tagli e potature. Monitoraggio e 
controllo del territorio hanno permesso di porre rimedio ad alcune 
situazioni di pericolo. La cura e l’impegno dei preziosi volontari e 
cittadini endinesi hanno permesso di ripulire aree soggette allo 
scarico e abbandono di rifiuti. 
Contestualmente alla manutenzione del verde, anche nel 2023, 
si è provveduto con l’Autorità di Bacino ad un monitoraggio sulla 
presenza di alghe nei nostri laghi con un primo intervento di 
rimozione. Stesso impegno anche per l’avanzamento dei canneti 
e la cura delle passeggiate lungo lago. 
Inerente la manutenzione del nostro prezioso lago sono stati 
manutentati i pontili le passerelle le staccionate non che aree 
attigue destinate a sosta e barbecue. Dall’area Carecc fino a San 
Felice passando anche per la località Gerù sono stati verificati 
i percorsi pedonali per poter in un’ottica di programmazione 
analizzare le criticità e intervenire per tempo.

L’anno 2023 è stato anche ricco di novità per quanto concerne 
la viabilità. Numerosi sono stati gli interventi di riparazione e 
sostituzioni di parti puntuali dal manto di copertura ai cordoli 
stradali. La segnaletica orizzontale, in molti punti rovinata e 
obsoleta, nei prossimi giorni sarà oggetto di un corposo intervento. 
Purtroppo, rispetto alla sicurezza stradale, si constata un 
importante aumento dei sinistri sulla SS42 e vie limitrofe. 

Fortunatamente sono stati incidenti non gravi ma hanno richiesto 
un grosso sforzo di manutenzione e ripristino della circolazione.

Facendo un raffronto sulle opere pubbliche concluse nel 2023 e 
quanto in corso di svolgimento posso solo che essere soddisfatto 
di quanto come Amministrazione abbiamo fatto e realizzato.  
Dalla manutenzione dei fabbricati comunali al rinnovo del manto 
stradale fino all’adeguamento e all’efficientamento energetico 
del comune, questo 2023 è stato fondamentale per migliorare le 
situazioni energeticamente dispendiose dei fabbricati comunali.
È proprio gli immobili comunali che saranno destinati ad 
associazioni o per il sociale che sono stati oggetto di una 
importante pianificazione dei lavori da parte dell’ufficio tecnico. 
Faccio solo alcuni esempi:
- Ex scuola di San Felice con il rifacimento del manto di copertura 
lavoro concluso;
- Ex scuola di Valmaggiore con l’adeguamento dell’intero immobile 
ormai in via di conclusione;
- Scuole Elementari e medie, municipio e polisportiva, protezione 
civile con la predisposizione dei sistemi di accumulo in fase di 
realizzazione;
- Municipio con l’imponente lavoro di messa in sicurezza dell’asta 
fluviale ormai concluso;

Sul settore viabilità lenta si è concretizzata la pista ciclabile che 
da Sovere passando attraverso il lago di Gaiano porta a Endine. 
Questo è un tassello importante per la riqualifica e l’uso del 
territorio.
Per quanto concerne i rapporti con gli Enti sovracomunali siamo 
in stretto contatto per semplificare il più possibile gli interventi, 
snellendo e semplificando le procedure.

Sicuramente quanto appena elencato è solo una piccola parte 
di quanto il settore manutenzioni quotidianamente deve gestire 
e garantire. Colgo l’occasione in questo articolo per ringraziare 
i numerosi concittadini e volontari che con il loro semplice e 
generoso contributo permettono sempre un costante monitoraggio 
del territorio. Non dimentichiamo mai di essere orgogliosi della 
nostra Endine e di essere Endinesi.
Chiudo questo breve sunto su quanto fatto con un forte 
ringraziamento e un caloroso augurio di buon anno a tutti.

MANUTENZIONE DEL TERRITORIO

Consigliere delegato manutenzioni, parchi e giardini, agricoltura, ambiente
Geom. Michele Filisetti

Per ogni guasto dell’impianto di illuminazione pubblica invito 
i cittadini a segnalare i malfunzionamenti  al numero verde 
dedicato: HERA LUCE 800 498 616.

SEGNALAZIONI



Il 31 luglio è stato un giorno particolare per la nostra Comunità, 
poiché una figura molto importante per tanti, tantissimi di noi, il 
Dottor Giosue Zambetti, ha terminato la propria attività di medico 
per collocamento a riposo.

Laureato nel dicembre del 1981, dopo un paio di anni di lavoro 
presso l’Ospedale di Seriate e la Guardia medica di Casazza, 
nel 1983 ha iniziato come medico di base negli ambulatori 
di Piangaiano e Ranzanico,  continuando contestualmente a 
lavorare nello studio dentistico presso cui era già impiegato.
La sua attività di medico non si è limitata ad essere esercitata 
in favore della nostra Comunità; nel 1986 infatti decise di 
intraprendere un percorso di volontariato e, per la prima volta, si 
recò in Perù dove iniziò a gestire un piccolo ambulatorio, diventato 
nell’arco di due anni un piccolo pronto soccorso; ad oggi il pronto 
soccorso è diventato un ospedale, importante punto di riferimento 
per la popolazione andina.
Dal 1988 ha al suo fianco sua moglie, Daniela, con cui ha avuto 
due figli. Condividono la stessa passione e dedizione per il 
volontariato con l’Operazione Mato Grosso a cui entrambi si sono 
sempre dedicati insieme a tutta la loro famiglia. 

PENSIONAMENTO DOTTOR ZAMBETTI

Dal 1989 ha preso in cura i pazienti del Comune di Endine Gaiano 
e Ranzanico, a seguito del pensionamento del Dottor Locatelli.
Il 22 luglio scorso, durante il Consiglio Comunale, in una 
Sala Consiliare gremita, abbiamo avuto il piacere di poterlo 
salutare e ringraziare, donandogli una targa a ricordo. La 
presenza di numerose persone della Comunità è stata la 
conferma di quanto il nostro dottore sia apprezzato dai cittadini.

Proprio in questa occasione il Dottore stesso si è descritto un po’ 
“orso”, ma grazie alle sue azioni quotidiane, la sua dedizione al 
lavoro e l’importanza data alle persone che ha seguito in questi 
anni siamo sicuri sia una persona generosa e altruista che ha 
saputo dedicarsi agli altri aiutandoli in qualsiasi momento.

Per questo motivo cogliamo l’occasione per ringraziare nuovamente 
il dottore per il suo operato e per il tempo ed il bene spesi, con impegno 
e passione non usuali, in favore dei cittadini di Endine Gaiano.

Il Sindaco i Consiglieri Comunali

Comitato dei Genitori di Endine Gaiano

Il Gruppo Podistico della Polisportiva di Endine Gaiano ha 
organizzato con successo la seconda edizione della camminata 
“In Ricordo di Manu”, un evento che ha unito la comunità in una 
giornata di sport, natura e ricordo. 
La cittadina di Endine Gaiano ha fatto da cornice a questa 
manifestazione che ha visto la partecipazione di numerosi 
appassionati di camminate e podismo provenienti da tutta la 
regione.

I partecipanti hanno potuto godere di scenari mozzafiato lungo 
i due percorsi predisposti dal gruppo organizzatore. Il tracciato 
di 8 chilometri ha permesso a chi cercava una camminata più 
rilassante di apprezzare i panorami caratteristici sul lago e 
attraverso il bosco, mentre il percorso più impegnativo di 12 
chilometri ha sfidato gli amanti delle lunghe distanze.

L’evento ha riscosso un notevole successo non solo per la 
partecipazione numerosa, ma anche per l’atmosfera di solidarietà 
e partecipazione che ha caratterizzato la giornata. I volontari, 
che hanno svolto un ruolo fondamentale nell’organizzazione e 
nella gestione dell’evento, sono stati il cuore pulsante di questa 
manifestazione.

Il Gruppo Podistico ha già annunciato che la prossima edizione 
della camminata “In Ricordo di Manu” si terrà l’8 giugno 2024, 
invitando la comunità locale e tutti gli appassionati a partecipare 
e a continuare a onorare la memoria di Manu attraverso questa 
preziosa tradizione.

Assessore sport e tempo libero, innovazione tecnologica, servizi informativi
Vice Sindaco Dott. Luca Guizzetti

MAMME E PAPÀ VOLONTARI, UNITI PER IL BENESSERE 
DEI NOSTRI BIMBI E RAGAZZI.
Il Comitato dei Genitori di Endine Gaiano è un gruppo di mamme 
e papà volontari che, circa due anni e mezzo fa, ha condiviso la 
voglia di migliorare il vissuto dei propri figli all’interno dell’ambiente 
scolastico e del territorio. 
Esso è composto da rappresentanti di classe e da genitori che 
si occupano di iniziative, senza fini di lucro, in accordo con 
l’Amministrazione Comunale e l’istituto comprensivo di Casazza, 
al quale il plesso appartiene. Si lavora con l’obiettivo di favorire 
la più ampia collaborazione nel rispetto reciproco del ruolo di 
ciascun componente. Il Comitato è aperto a tutte quelle persone 
che hanno i seguenti intenti: supportare, proporre e migliorare. Il 
tutto per cercare di creare armonia e favorire la crescita di bambini 
e ragazzi in un ambiente sostenibile, creativo e stimolante. 

Siamo partiti con il rilancio del progetto “Tutti a scuola a piedi” 
e, dopo aver raccolto il favore di famiglie e alunni, abbiamo 
proseguito con entusiasmo e ottimismo verso progetti più o meno 
complessi. Uno di questi è stato il cambio dell’orario scolastico, 
che ci ha visti uniti nel voler andare incontro a quelle famiglie 
che, per questioni lavorative, hanno espresso il bisogno di 
un’organizzazione oraria diversa. Inoltre, abbiamo offerto il nostro 
contributo per iniziative sportive (corsa campestre), sostenibili 
(inaugurazione pista ciclabile) e solidali (supporto del progetto A 
scuola per crescere a favore della popolazione del Madagascar). 
Questo è molto altro c’è stato e ci sarà… Il prossimo obiettivo 
è quello di offrire uno spettacolo teatrale a bambini e ragazzi in 
collaborazione con Scuola, Amministrazione e Parrocchie.

COMITATO GENITORI ENDINE GAIANO CAMMINATA TRA LAGHI E MONTI
“IN RICORDO DI MANU”



Presidente Polisportiva
Pierluigi Zoppetti

Assessore sport e tempo libero, innovazione tecnologica, servizi informativi
Vice Sindaco Dott. Luca Guizzetti

Assessore sport e tempo libero, innovazione tecnologica, servizi informativi
Vice Sindaco Dott. Luca Guizzetti

Una ventata di entusiasmo ha pervaso la comunità di Endine 
Gaiano con la riapertura del campo di beach volley, che ha portato 
con sé l’organizzazione di due tornei.
Il primo torneo è stato organizzato con dedizione e passione 
dall’Associazione Volontari Italiani del Sangue (AVIS) di Endine, 
che ha messo in campo non solo abilità atletiche, ma anche un 
impegno solidale, allestendo stand informativi. La competizione 
ha coinvolto squadre di tutte le età e abilità, creando un’atmosfera 
di sana competizione e condivisione.
Il secondo torneo è stato invece promosso dalla Consulta 
Comunale di Endine Gaiano, che ha lavorato instancabilmente 
per garantire un evento di successo. 

Tutto nasce nel 2018, da un incontro tra il Presidente della 
Polisportiva Comunale di Endine Gaiano, Pierluigi Zoppetti, il 
Presidente Aurora Sovere Angelo Carrara,  il Presidente dell’Alto 
Sebino Omar Giudici e la fondamentale esperienza tecnica del 
Direttore Sportivo Signor Maurizio Massimi, insieme a tutti i vari 
Dirigenti e volontari.
Nel corso di una prima riunione, rivelatasi più conviviale che 
burocratica, ci siamo confrontati su vari aspetti e, in un primo 
tempo, abbiamo valutato le difficoltà, soprattutto a causa del calo 
evidente delle nascite, a proseguire ognuno per la nostra strada.
Esposta l’Idea di unificare le tre realtà, abbiamo portato 
all’attenzione delle Amministrazioni comunali le nostre idee, i nostri 
progetti ed il piano di realizzazione; progetto che sin da subito è 
stato particolarmente apprezzato dalla nostra Amministrazione, 
per poi via via andare a sensibilizzare maggiormente le altre.
Successivamente, nel corso di svariate altre riunioni, abbiamo 
deciso di formare questa Polisportiva. L’intento era, ed è, quello di 
creare una proposta di apertura e condivisione per far effettuare 
un percorso di crescita, non solo sportiva, ai ragazzi e ragazze 
che hanno scelto il nostro progetto: ritenendo deleteria la rincorsa 
annuale, da parte di tutte le società, ad accaparrarsi i ragazzi della 
zona. Il campanilismo dovrebbe cedere il posto alla collaborazione 
affinché il nostro territorio possa finalmente cominciare a 
svilupparsi e a proporre progettualità migliori e condivise.
La nostra idea è quella di accorparci per creare qualcosa di 
importante e duraturo, un’unione di forze che, seguendo l’idea 
di un chiaro percorso formativo, possa finalmente costituire una 
migliore realtà sportiva capace di alimentare la crescita degli 
atleti e dei dirigenti coinvolti da questo nuovo concetto sportivo. 

Questa stagione 2023/24 conta, attualmente, 300 ragazzi 
e ragazze di tutto il comprensorio Endine - Lovere - Sovere e 
riuscirà a realizzare il nostro sogno di veder giocare a calcio, 
con la stessa maglia, bambini dei “Primi Calci” e ventenni della 

GRANDE SPETTACOLO E ATMOSFERA FESTOSA ALLA 
GIORNATA DI PRESENTAZIONE DELLE SQUADRE
Loc. Prada, 09-09-2023 
La comunità di Endine Gaiano ha vissuto una giornata di grande 
festa e sport con la giornata di presentazione delle squadre 
della Polisportiva Due Laghi. L’evento, tenutosi presso il campo 
sportivo locale, è stato un’occasione unica per mettere in mostra il 
talento degli atleti e per celebrare la passione sportiva che unisce 
la comunità.
La giornata è iniziata con l’entusiasmante sfilata delle squadre, 
ognuna composta da atleti determinati e pronti a dare il massimo 
nelle rispettive discipline. Ogni giocatore è stato chiamato sul 
campo accompagnato dagli applausi degli amici, della famiglia 
e dei tifosi. Questo momento di celebrazione ha reso evidente 
il forte legame tra gli atleti e la comunità che li supporta.
La giornata è proseguita con una serie di attività che hanno 
coinvolto tutti i presenti. La conclusione dell’evento è stata segnata 
da una cena conviviale e intrattenimento musicale presso la sede 
degli Alpini, dove gli atleti, gli appassionati e i volontari si sono 
ritrovati per condividere momenti di allegria.
La cena è stata accompagnata da musica coinvolgente e, per chi 
si sentiva particolarmente coraggioso, c’era anche l’opportunità di 

CRESCERE INSIEME… POLISPORTIVA DUE LAGHI

RIPRESA TORNEI BEACH VOLLEY

“Juniores”, tutti suddivisi tra 13 squadre Maschili e 2 Femminili!
Inoltre, il Direttivo ha sempre perseguito il progetto aperto 
di accogliere altri sport e sta già investendo le risorse per 
ottenere questo risultato: nella prossima stagione, infatti, nella 
nostra Polisportiva avremo anche la Pallavolo Femminile!  

“Siamo andati contro le divisioni particolari e in tanti si 
sono meravigliati di quanto fosse positiva questa svolta – 
commenta Alessandro Moretti – un grosso vantaggio è la 
possibilità di avere accesso a tanti impianti sportivi così da 
poter programmare gli allenamenti senza sovrapposizioni”
Un’unità di intenti che aiuta anche fuori dall’ambito sportivo.
“Questa unione, riteniamo possa esserci di grande aiuto per 
avere una presenza più capillare sui Territori coinvolti, sostegno 
costante da parte di tutte le Amministrazioni ed argomenti di 
peso per un sano e costruttivo dialogo con altre associazioni. 
E’ stato molto soddisfacente vedere amalgamarsi i vari gruppi 
di ragazzi e ragazze che si sono costituiti e che, a ruota, hanno 
poi coinvolto l’entusiasmo dei genitori; nella fase di progettualità, 
qualcuno ha manifestato perplessità, per poi aderire con grande 
entusiasmo. 

Quando si è veramente convinti della bontà di un’idea, diviene 
facile spiegare la bontà del progetto, così le mamma e i papà 
dei nostri ragazzi ci hanno consegnato il loro appoggio. Contiamo 
su una grande opera di volontariato e ciò è molto apprezzato: 
siamo molto determinati e questo rende le cose, seppur NON 
facili, di certo più semplici: di certo vincenti. La presunzione, 
concedetemela, sta nel fatto che se l’iniziativa funzionerà in 
ambito sportivo avrà di certo successo in altri contesti. Siamo tutti 
convinti del nostro slogane “Insieme si può vincere”.

salire sul palco per il karaoke. Questo momento di divertimento 
ha contribuito a rafforzare il senso di comunità e di condivisione 
che caratterizza la Polisportiva Due Laghi. Un meritato applauso 
va a tuti i volontari presenti in cucina e durante l’intera giornata, 
senza i quali l’evento non si sarebbe potuto svolgere.
La giornata di presentazione delle squadre si è rivelata un trionfo 
di sport, comunità e divertimento, evidenziando il ruolo centrale 
della Polisportiva Due Laghi nella vita di Endine, Sovere e Lovere.

Entrambi i tornei hanno contribuito a creare momenti di festa e 
sport, con spettatori che hanno applaudito le gesta degli atleti e 
tifato per le proprie squadre preferite.
I tornei si sono conclusi con la premiazione delle squadre vincenti, 
ma il vero successo è stato il rinnovato spirito sportivo che ha 
animato il campo di beach volley. 
La riapertura è stata un segnale tangibile della vitalità della 
comunità di Endine Gaiano e della sua dedizione a promuovere 
l’attività fisica e il divertimento attraverso lo sport.



CENTRO DIURNO INTEGRATO “MARIA LUISA GUERINONI”
Il Centro Diurno Integrato “Maria Luisa Guerinoni” gestito 
dalla Cooperativa Sociale P.A.E.S.E. Onlus è una struttura 
socio-sanitaria semi-residenziale. Aperto nel 2002 il servizio 
è accreditato e convenzionato con Regione Lombardia e 
può accogliere fino a 25 ospiti al giorno. In regime diurno offre 
prestazioni socio-assistenziali, sanitarie e riabilitative ad anziani 
del territorio che necessitano di un ambiente accogliente e 
stimolante per trascorrere in compagnia alcune ore della giornata.
Il Centro Diurno Integrato è sempre più un punto di riferimento 
per le persone che hanno bisogno di un aiuto per la gestione di 
un loro familiare con diagnosi di demenza, non solo nel Comune 
di Endine Gaiano, ma anche in tutto l’ambito della Valcavallina.
Gli obiettivi del CDI “Maria Luisa Guerinoni” sono:
• Ritardare il più a lungo possibile il ricovero, in RSA, di anziani 

non autosufficienti parziali garantendo loro servizi e prestazioni 
non attuabili al loro domicilio;

• Aiutare la famiglia nella gestione dei bisogni dell’anziano, 
parzialmente autosufficiente, garantendone un reale sostegno 
e i necessari momenti di sollievo; 

• In regime di accoglienza diurna, offrire tutte le prestazioni socio-
assistenziali, riabilitative e sanitarie erogate di norma nelle RSA.

SERVIZI OFFERTI Le prestazioni ed i servizi offerti sono di tipo 
socio-sanitario e di tipo alberghiero.
Quelli di tipo socio-sanitario comprendono trattamenti fisioterapici 
individuali e di gruppo, rilevazione dei parametri vitali e 
antropomorfici (pressione arteriosa, glicemia, frequenza battito 
cardiaco, peso); somministrazione delle terapie farmacologiche; 
monitoraggio medico-geriatrico con somministrazione scale 
validate; prestazioni di assistenza alla persona (bagno settimanale, 
igiene personale, taglio delle unghie di mani e piedi, lavaggio 
dei capelli, rasatura della barba, ecc); attività individualizzate; 
laboratori di gruppo; partecipazione a gite. I servizi alberghieri 
riguardano la fornitura di tre pasti al giorno (colazione, pranzo, 
merenda) e il servizio di trasporto a domicilio degli ospiti.
I costi di tutte le prestazioni e i servizi sopra elencati sono 
compresi nella retta, fatta eccezione per il servizio di 
trasporto. Per alcune gite è previsto un contributo economico.

UNO SGUARDO AL 2023 Il Centro Diurno Integrato è operativo 
sul territorio di Endine Gaiano da oltre 20 anni. Negli anni è 
cresciuto e si è trasformato cercando di rispondere alle esigenze 
delle persone anziane e delle loro famiglie adattandosi ai 
cambiamenti del tempo. Il pilone portante  è sempre stata la forte 
convinzione che al centro di tutto ci sia la persona con la propria 
fragilità, i propri bisogni e la propria unicità.
Nel 2023 è stata terminata la “Snoezelen Room”, una stanza 
multisensoriale  che propone a ospiti con demenza e con disturbi 
del comportamento,  stimolazioni controllate volte  a ridurre 
l’agitazione e l’irrequietezza. La realizzazione e conclusione di 
questa stanza è stata possibile grazie al contributo della Maratona 
Benefica Internazionale di Carp Fishing del Lago di Endine. In 
questa sede ringrazio di cuore tutti i carpisti perché negli anni 
sono diventati per noi grandi amici e grandi sostenitori.
A maggio è stato consegnato, grazie agli sponsor della zona che 
ringrazio, il nuovo mezzo attrezzato  con pedana destinato ai 

trasporti sociali. Questo ha dato una risposta positiva alla richiesta 
di trasporti che nell’ultimo periodo era in forte aumento. I fruitori, 
grazie a questo servizio, pagano solo una piccola quota perché nulla 
devono per il servizio dell’operatore che si basa su volontariato. Un 
grazie di cuore dunque a tutti i volontari che dedicano parte del loro 
tempo ai trasporti sociali,  a noi e ai nostri ospiti. Questo aggiunge 
qualità al nostro servizio.

Nel 2023 rispondendo alle necessità riscontrate sul 
territorio, grazie alla collaborazione con l’amministrazione 
comunale si sono mantenuti, potenziati e offerti nuovi servizi.
Sono continuate per tutto l’anno le tombole serali del venerdì sera. 
Il soggiorno marino, vista la forte richiesta di adesioni, ha offerto 
due soggiorni realizzati uno a giugno e uno a settembre.
È stato introdotto l’accompagnamento al mercato al lunedì mattina 
e incrementati i numeri della consegna dei pasti a domicilio. 
Si è continuato con il progetto fragilità, progetto nato in risposta prima 
alla pandemia del 2020, poi come risposta concreta alle esigenze 
delle persone anziane che vivono in situazione di solitudine . In 
una prospettiva di prevenzione sociale l’educatore territoriale 
ha svolto un’attività di monitoraggio, di ascolto e di intervento 
calibrato sui bisogni complessi delle persone anziane fragili 
rispondendo direttamente a piccoli bisogni quotidiani non assolvibili 
autonomamente come trasporto, piccole commissioni, pratiche 
sanitarie. Nel corso dell’anno sono state monitorate 12 persone.
Sempre in un’ottica di prevenzione e promozione della salute si 
è ripartiti anche con gli ambulatori infermieristici dove gli anziani 
ricevono gratuitamente prestazioni infermieristiche di base con 
rilevazione dei parametri vitali (pressione arteriosa, glicemia, peso, 
altezza) e rilascio rilevazione parametri per consulto con il medico di 
base. Sempre nel 2023 è continuata la collaborazione con l’istituto 
“Patronato San Vincenzo” attraverso l’organizzazione di giornate 
in cui le allieve della classe di estetica hanno praticato trattamenti 
gratuiti agli ospiti e giornate in cui gli ospiti stessi si sono recati 
presso i laboratori di parrucchiera. Colgo l’occasione dunque per 
ringraziare gli studenti e le docenti per la loro attenzione ed empatia.

In occasione di Bergamo e Brescia capitale della cultura anche il 
Centro Diurno Integrato” Maria Luisa Guerinoni” ha partecipato al 
progetto realizzando con la collaborazione di altre cinque strutture, 
dislocate tra  Bg e Bs, la pubblicazione del libro “Il posto delle 
storie” . Un libro a fumetti che racchiude i racconti di vita di dieci 
ospiti raccolte dagli operatori dei vari centri e disegnate dall’artista 
Luciano Finazzi. Il centro Diurno Integrato come fulcro della cultura 
della memoria: il luogo dove ogni giorno attraverso la relazione di 
cura si sentono e si ascoltano le storie di vita e i ricordi delle persone 
che ospita. Negli anni i nostri ospiti ci regalano le loro storie, i loro 
insegnamenti, la loro fragilità e il loro coraggio.  La pubblicazione 
di questo libro è stato un po’ un modo per noi per ringraziare tutti 
gli ospiti e le famiglie che negli anni hanno frequentato il nostro 
Centro Diurno. Perché nonostante le fatiche che la relazione di 
cura implica svolgiamo un lavoro bellissimo e ricco di significato. 
Abbiamo incontrato e incontriamo nel nostro cammino persone 
uniche e straordinarie.

Coordinatrice CDI “Maria Luisa Guerinoni”
                                                                           Alessandra Vitali

Consigliere Capogruppo di Minoranza
Andrea Jessica Trapletti

Il mio percorso all’interno del Comune, come Consigliere di 
Minoranza, sta giungendo al termine. E’ quindi tempo di bilanci.
Nel primissimo periodo che seguì alla mia proclamazione come 
Consigliere Comunale, non fu semplice per me partecipare 
alle attività consiliari. Essendo alla mia prima esperienza di vita 
amministrativa, avevo molto da imparare. Poi, come è noto, la 
totalità dei componenti del mio gruppo scelse di dare le dimissioni 
dall’incarico istituzionale. Io decisi, invece, di assolvere al mandato 
conferitomi dai Cittadini con il loro voto e di non rinunciare 
all’opportunità di vivere e conoscere il Comune dal punto di vista 
di chi ricopre un ruolo pubblico. Ragion per cui mi trovai sola a 
rappresentare in Consiglio Comunale la Minoranza, priva della 
guida e dell’esperienza di un Capogruppo, ma con tanta voglia di 
apprendere e di fare qualcosa, nel mio piccolo, per il mio Paese.
Col tempo, ho iniziato a capire le regole procedurali e, 
partecipando alle Conferenze dei Capigruppo, con il Sindaco 
e con il Capogruppo di Maggioranza Pezzetti, ho imparato a 
conoscere e valutare nel merito le attività ed i provvedimenti 

INTERVENTO DELLA MINORANZA
posti in essere dall’Amministrazione comunale. Mi è sempre 
stata data la possibilità di esternare liberamente le mie opinioni 
per addivenire ad un confronto costruttivo e proficuo. Ho sempre 
partecipato con interesse ai Consigli Comunali, votando spesso a 
favore delle delibere di volta in volta all’ordine del giorno. 
Sono una studentessa di Giurisprudenza, pertanto questa 
esperienza è stata sicuramente arricchente anche tenendo conto 
del mio percorso accademico e sono certa che mi aiuterà a capire 
cosa vorrò intraprendere, professionalmente parlando, dopo il 
diploma di laurea. Non so ancora cosa mi riserverà il futuro, se 
continuerò o mi fermerò con questa esperienza. Sicuramente mi 
piacerebbe candidarmi nuovamente per arricchire sempre più il 
mio sapere. Questo dipenderà anche dal fatto se avrò il sostegno 
degli elettori, sperando di aver lasciato un segno positivo nella 
comunità vista la mia giovane età e visto il coraggio di essere 
rimasta da sola a dar voce alla Minoranza.



PREMIO GIUSEPPE BRIGHENTI 
La dimensione del ricordo va oltre l’espressione, pura e semplice, 
di pensieri nostalgici rivolti al passato. La memoria va latamente 
intesa quale tessuto connettivo “vivo” in cui si intrecciano il 
racconto, le emozioni e le testimonianze di vita di un dato 
periodo storico. Studiare e divulgare la Storia non è un esercizio 
retorico fine a se stesso, ma un modo per riscoprire le nostre 
radici e la più intima essenza di noi stessi, per capire l’origine dei 
valori e delle tradizioni, nel divenire costante nel tempo, che ci 
contraddistinguono nel presente. Semplificando, è un modo per 
comprendere “chi siamo e da dove veniamo”. 

Ragion per cui il Premio “Giuseppe Brighenti” per lo studio e la 
divulgazione della storia del Novecento risulta particolarmente 
importante, nell’ottica di preservare e capire il passato per 
affrontare, con strumenti adeguati, il nostro presente.  Assegnare 
una borsa per premiare una tesi di laurea o un lavoro di ricerca 
volti ad esaltare la nostra Storia più recente, è finalità condivisa 
anche dall’Amministrazione Comunale di Endine Gaiano, che ha 
sempre sostenuto e ospitato la premiazione – insieme agli altri 
soggetti promotori – sin dalla sua prima edizione.

Una manifestazione curata dall’Isrec Bergamo, che ideò la Borsa 
in ricordo di Brighenti, e che è giunta ormai alla 27^ edizione grazie 
alla collaborazione dell’Anpi provinciale, della Camera del Lavoro 
di Bergamo, del Comitato antifascista bergamasco, della sezione 
Anpi di Endine Gaiano “Giuseppe Brighenti” e del Comune di 
Endine Gaiano. Il fatto che tale Premio sia sopravvissuto negli 
anni, nonostante l’avvicendarsi di amministrazioni comunali 
di diversa estrazione, attesta l’universalità dei valori che si 
vogliono promuovere e sostenere attraverso questo significativo 
riconoscimento.

Quest’anno, La Commissione, composta da rappresentanti 
dell’Anpi provinciale, della sezione Anpi di Endine Gaiano, del 
Comitato antifascista bergamasco, della Camera del Lavoro Cgil 
e dell’Isrec Bergamo, ha assegnato all’unanimità il premio per la 
tesi di laurea magistrale a Stefano Zanotti:« Il mito del Vietnam 
nell’Italia degli anni Sessanta: studio e analisi del «Comitato 
Bergamo per il Vietnam», e la borsa di ricerca al progetto di 
Anna Maria Selini per la realizzazione di un podcast dal titolo: 
«Smemorati. Se mio padre con l’Alzheimer salva la storia del 
paese». Entrambi i lavori attingono dal passato con uno sguardo 
al presente, rendendo estremamente attuali i temi trattati.

Si riporta un estratto del comunicato dell’Isresc, con il quale 
vengono ben evidenziate le motivazioni di assegnazione del 
premio (per approfondire, si rimanda all’intero documento 
rinvenibile al seguente link: http://www.isrecbg.it/web/?p=9011):
«La Commissione ha ritenuto di premiare il lavoro di Zanotti, 
tra quelli presentati, per l’attualità della ricerca che, attraverso la 
ricostruzione della vicenda del Comitato Bergamo per il Vietnam, 
getta una luce sui movimenti per la pace trasversali e autorganizzati 
degli anni sessanta, che interroga il nostro presente, in cui la guerra 
sempre più sembra essere un’opzione accettabile e ineluttabile 
– nonostante l’art 11 della Costituzione della Repubblica – e la 
pace un orizzonte sempre più irraggiungibile e utopico, per cui 
pare ininfluente mobilitarsi e impegnarsi. Il tema della pace e della 
lotta per la pace è poi in stretto contatto con la lezione politica 
e morale della Resistenza, accolta dalla nostra Costituzione, e 
si intreccia alla stessa biografia di Giuseppe Brighenti e al suo 
attivo sostegno, all’inizio degli anni Cinquanta, alle iniziative dei 

Partigiani della Pace, in particolare al proclama di Stoccolma, 
firmato anche dal Comune di Endine, per il divieto dell’arma 
atomica. Inoltre il suo nome, con accanto la qualifica di deputato, 
compare nella lista dei 255 sostenitori dell’appello del Comitato 
Bergamo per il Vietnam del maggio 1967 insieme a quelli di altre 
e altri, donne e uomini della Resistenza bergamasca».

Per quanto riguarda la borsa di ricerca, questa la sinossi del 
progetto presentato da Selini:
«Hai mai intervistato tuo padre? Potrebbe stupirti con storie 
che nessuno ricorda più. Come quella del Principe Borghese, il 
comandante della X Mas, chiuso nello stanzino della nonna o 
quella del conte Franco Passi morto per le percosse. In paese 
nessuno sembra sapere. “Dopo il 25 aprile i fascisti hanno bruciato 
tutto”, racconta uno dei pochi anziani rimasti. Solo che mio padre 
Giulio ha 91 anni e l’Alzheimer, e a volte inventa per riempire i 
buchi. Così mi sono messa a indagare, tra archivi, biblioteche, 
cascine e conventi. Perché i veri smemorati siamo noi. Si tratta 
di un progetto già avviato che prevede la realizzazione di otto 
podcast che intrecceranno continuamente tre piani: la ricerca 
storica, la malattia del padre dell’autrice provocata dal mordo di 
Alzheimer e il rapporto intergenerazionale con un focus specifico 
sull’importanza della memoria.

Lo scenario storico riguarda la nostra provincia e le vicende della 
Resistenza e quindi si tratta di un contributo che, utilizzando il 
podcast, una tecnologia particolarmente innovativa e efficace 
per la divulgazione, permetterà di raggiungere un pubblico vasto 
e variegato ma, al di là di questo, la commissione ha molto 
apprezzato l’originalità del punto di vista: la smemoratezza come 
chiave per recuperare la memoria, nonché il coraggio di parlare 
di una malattia così complessa e densa di implicazioni emotive e 
affettive come l’Alzheimer spesso affrontata dalle famiglie nella 
solitudine e trattenuta tra le mura domestiche».

Il Premio “Giuseppe Brighenti”, anche quest’anno, si è rivelato 
un’ottima occasione di approfondimento e riflessione, nell’ambito 
di un lavoro sulla memoria che non deve esaurirsi solo in 
occasione delle manifestazione e della ricorrenze, ma deve 
divenire una pratica diffusa e quotidiana.

Assessore Istruzione, Cultura, Biblioteca e Personale comunale
Avv. Paola Ilaria Venturin

In occasione della Giornata Internazionale contro la  violenza di 
genere, il Comune di Endine Gaiano ha voluto sottolineare la 
propria vicinanza e solidarietà a tutte le donne vittime di violenza 
illuminando di rosso la facciata del Municipio. Un piccolo gesto 
simbolico affinchè l’attenzione verso questo gravissimo problema 
non venga mai distolta.

Il numero nazionale antiviolenza (gratuito e attivo 24 h su 24), che 
accoglie con operatrici specializzate le richieste di aiuto e sostegno 
delle vittime di violenza, fisica e/o psicologica, e stalking è il 1522.

In Val Cavallina C’È UN CENTRO ANTIVIOLENZA, si chiama 
SPAZIO ASCOLTO E.V.A. e si trova in Via Martina, 18/B Vigano 
San Martino. Telefono: 035 821 563 - Email: info@aiutodonna.it
Orari: Si riceve su appuntamento.
Per ulteriori informazioni: https://www.aiutodonna.it
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Il 2023 è stato ancora una volta un anno favorevole soprattutto 
perchè molte delle richieste di contributo avanzate agli Enti 
sovraccomunali, dietro presentazione di specifici progetti, hanno 
visto il nostro Ente essere premiato e inserito nelle graduatorie 
di finanziamento. Un fondamentale aiuto sicuramente viene dalle 
numerose risorse messe in campo dalla Regione Lombardia 
tramite il “Piano Lombardia” e dal “PNRR” (Piano Nazionale 
di Ripresa e Resilienza). Entrambi i piani hanno lo scopo di 
rilanciare l’economia e per qualche anno sentiremo il loro effetto 
anche se di contro i conflitti bellici e il boom dei cantieri hanno 
inciso notevolmente nel rialzo generale dei prezzi di costruzione.

OPERE REALIZZATE O IN CORSO NEL 2023:
• Riqualificazione cimitero di Endine Gaiano: Terminati 

i Lavori di sistemazione cimitero di Endine finanziati dalla 
Regione Lombardia per 20.000 € e per altri 12.000 € 
dall’Amministrazione Comunale. Si è anche adeguato 
l’impianto dell’acqua e riqualificati i servizi igienici.

• Sviluppo dei tracciati ciclopedonali della viabilità 
lenta lago di Gaiano 1° lotto della Ciclovia Monaco-
Milano: grazie a un contributo di 308.000 € della Regione 
Lombardia e di 30.000 € della Comunità Montana dei Laghi 
Bergamaschi è stato interamente riqualificato il percorso 
ciclopedonale del Lago di Gaiano con realizzazione di 
parcheggi in entrambi gli ingressi e un ponte pedonale 
per collegarsi alla pista ciclabile della Loc. Pertegalli.                                                                                 

L’opera era da anni fortemente voluta dall’Amministrazione 
per valorizzare una perla del nostro territorio e per aprire la 
strada ad un più ampio progetto di viabilità lenta denominato 
Ciclovia Monaco-Milano. Nell’ambito degli obiettivi di 
riqualificazione territoriale, di promozione ambientale e 
culturale e di incentivazione della mobilità sostenibile, la 
Provincia di Bergamo ha elaborato appunto uno studio 
di fattibilità e individuato il tracciato anche per il territorio 
di Endine per poi poter chiedere finanziamenti all’Unione 
Europea e/o allo Stato.

• Rifacimento copertura casa della gente San Felice con 
contribuito Regionale di 78.000 € si è sostituita la copertura 
in amianto dell’edificio pubblico posto al centro di San Felice 
e concesso in uso alla locale Associazione Sociale e Civile di 
San Felice al lago che lo utilizza costantemente come luogo 
di incontro.

• Riqualificazione energetica del Municipio grazie a 50.000 
€ di contributo dallo stato PNRR si adeguerà l’impianto 
termoidraulico dell’intero edificio per ridurre i consumi

OPERE PUBBLICHE
• Messa in sicurezza edifici e territorio a rischio 

idrogeologico: Quasi ultimati i lavori, finanziati dallo stato di 
circa 980.000 € per la sistemazione dell’asta torrentizia che 
scorre sotto le vecchie scuole e il Municipio con messa in 
sicurezza degli edifici. 

• Borghi Storici (Valmaggiore): Importante riqualificazione 
delle ex scuole di Valmaggiore (Piazza IV Novembre) con 
miglioramento dell’efficienza energetica e superamento 
barriere architettoniche oltre al consolidamento strutturale 
del ponte romanico grazie a un finanziamento da Regione 
Lombardia di 420.000 €. L’edificio sarà sede di alcune 
associazioni del paese.

• Bando AXEL per impianti fotovoltaici e di accumulo: 
95.000 € finanziati quasi interamente da Regione Lombardia 
per la realizzazione dell’accumulo per gli impianti fotovoltaici 
delle scuole, del municipio e del centro sportivo oltre ad un 
nuovo impianto fotovoltaico con accumulo da realizzarsi sul 
tetto della nuova sede della protezione civile.

OPERE GIÀ PROGRAMMATE E FINANZIATE PER IL 2024:
• Riqualificazione funzionale ed energetica della palestra 

delle scuole grazie al finanziamento di 30.000 € e di ulteriori 
145.000 € da Regione Lombardia. Verrà presto interamente 
riqualificata la palestra a servizio delle scuole e utilizzata 
anche per attività sportive extrascolastiche.

• Realizzazione del percorso ciclabile nel tratto tra i 
Comuni di Endine Gaiano (Capofila), Riva di Solto e Solto 
Collina grazie a specifico protocollo d’intesa e finanziamento 
Regionale di 2.360.000 € di cui il 10% dovrà essere coperto 
in quota parte dai Comuni.

• Nuova videosorveglianza: Sarà adeguato e potenziato il 
sistema di videosorveglianza sull’intero territorio Comunale 
dando copertura anche alle frazioni e alla zona industriale di 
Loc. Pertegalli. Finanziamento dallo stato di 99.000 €.

• Rigenerazione, recupero e messa in sicurezza della 
Scalinata del Santuario della Santissima Trinità a Rova 
grazie a 170.000 € di finanziamento dallo Stato.

• Sistemazione strade agrosilvopastorali in Loc. Parete 
grazie ad un contributo di 60.000 € della Comunità Montana 
dei Laghi Bergamaschi e in Loc. Botta Alta e Bassa per 
30.000€.

• Riqualificazione acque lacustri importante finanziamento 
da Regione Lombardia attraverso Comunità Montana Laghi 
Bergamaschi per un importo di 1.100,00 € per 4 interventi 
sui comuni lacustri compreso Endine Gaiano attuato dalla 
società Uniacque, interventi ambientali che daranno beneficio 
all’intero lago di Endine. 

INOLTRE SUL TERRITORIO:
• L’Amministrazione Comunale ha richiesto e ottenuto dalla 

Provincia di Bergamo la realizzazione dell’impianto 
semaforico a servizio dell’attraversamento pedonale, 
lungo la S.P. n. 76 in località Pura.

• Verranno posizionate nuove infrastrutture di ricarica 
elettrica realizzate da privati in aggiunta ai punti ricarica 
già realizzati dal Comune in Loc. Prada, Gerù, Via Tonale, 
Cimitero di Endine e San Felice.

• Riqualificazione ai fini educativi 
ed energetici della nostra scuola 
dell’infanzia “Casa dei Bimbi” 
di Piangaiano: con 750.000 €                                         
dal PNRR avremo presto una 
struttura moderna sicura e
rispettosa dell’ambiente.
L’edificio di proprietà del Comune 
è concesso alla Parrocchia per 
ospitare la scuola dell’infanzia.

energetici.



OPERE PUBBLICHE
• Uniacque Spa ha eseguito lo spostamento e messa in 

sicurezza dell’acquedotto dei laghi Via San Remigio-
SS42. Opera da circa 1.000.000 € per lo spostamento 
dell’acquedotto dei Laghi dalla zona paludosa del Fossadone 
a sedime più idoneo e accessibile. Nel 2024 verrà spostato 
l’acquedotto dei Laghi anche nella zona della nuova Rotonda 
di Piangaiano.

• L’Amministrazione ha ottenuto da ANAS, grazie alla 
collaborazione della Regione Lombardia, la Realizzazione 
della Nuova Rotatoria in ingresso alla zona industriale di 
Loc Pertegalli con messa in sicurezza del rettilineo. L’opera 
è in fase di progettazione e i lavori inizieranno nel 2024.

• È stata finanziata la progettazione per il Rifacimento del 
tappeto erboso del campo sportivo e l’ampliamento degli 
spogliatoi e si stà vagliando ogni possibilità di finanziamento 
per realizzare l’opera da circa 1.200.000,00 €.

• Tramite accordo con i Comuni di Sovere, Pianico e Lovere 
si è chiesto un finanziamento complessivo di 5.000.000 €                                                                          

per la Rigenerazione Urbana. Endine ha candidato la 
riqualificazione dell’intero edificio del ex scuole dietro il 
Municipio e dell’area circostante.

• Nel 2022 era stato chiesto al Ministero un importante 
finanziamento per la riqualificazione del centro raccolta 
rifiuti. Il contributo non è stato concesso ma siamo comunque 
in attesa di un rifinanziamento o di nuovi bandi. Nel breve 
però verrà realizzato nuovo sistema accessi alla piattaforma 
con nuove regole e modalità.

• Si è richiesto un contributo di 2.500.000 € nell’ambito 
di un bando di Regione Lombardia Endine capofila in 
partenariato con i Comuni di Ranzanico, Bianzano, Spinone, 
Monasterolo del Castello e alla Comunità Montana dei 
Laghi Bergamaschi siamo in graduatoria confidiamo in uno 
scorrimento della graduatoria.

Assessore all’Edilizia Pubblica, Manutenzioni, Patrimonio e Protezione Civile
Dott. Marzio Moretti

Operatori Coop.Crisalide

La crescita e lo sviluppo dei giovani sono al centro del Progetto 
Giovani di Endine Gaiano dedicato alle diverse fasce d’età: 
Primaria, Medie e Adolescenti. L’anno appena trascorso è 
stato testimone di significativi progressi nel Progetto Giovani, 
un’iniziativa promossa dall’Amministrazione Comunale di 
Endine dal 2002 e gestito da Coop.Crisalide che nel corso 
degli anni ha puntato a fornire supporto e opportunità per 
la crescita e lo sviluppo di bambini e dei ragazzi di tutte le 
età. Diviso in tre servizi distinti per le fasce d’età: servizio 
Giocascuola per i bambini della Primaria, Sme per i ragazzi 
della secondaria e gruppo Adolescenti per i giovani del territorio.

GIOCASCUOLA: FONDAMENTI PER IL FUTURO Il servizio 
dedicato alla Primaria si è concentrato e si concentra tutt’ora 
sulla creazione di fondamenta solide per lo sviluppo cognitivo 
e sociale, attraverso attività educative mirate, laboratori creativi 
e incontri coinvolgenti, i bambini hanno avuto l’opportunità 
di scoprire il piacere dell’apprendimento e di coltivare la 
curiosità, fondamentale per il loro futuro. Gli educatori da 
sempre cercano di creare un ambiente stimolante e inclusivo, 
incoraggiando la collaborazione e la creatività tra i più piccoli.

SPAZIO MEDIE (SME): ESPLORARE L’IDENTITÀ E LE 
PROPRIE PASSIONI Il servizio dedicato ai ragazzi della 
scuola secondaria (medie) ha posto l’accento sull’esplorazione 
dell’identità e delle passioni individuali. Attraverso laboratori e 
programmi concordati con i ragazzi, ognuno ha avuto l’opportunità 
di scoprire le inclinazioni e di acquisire una comprensione più 
profonda delle proprie abilità e dei propri interessi. La promozione 
di valori come la responsabilità e l’empatia è stata parte integrante 

di questo percorso, preparando i ragazzi a diventare cittadini 
consapevoli e contribuenti alla società.

ADOLESCENTI: VERSO L’INDIPENDENZA Il servizio dedicato 
agli Adolescenti offre un percorso personalizzato per preparare i 
giovani ad affrontare le sfide dell’età adulta. Attraverso programmi 
d’attività, orientamento e opportunità di volontariato, i ragazzi 
hanno sviluppato competenze pratiche e una mentalità proattiva. 
Gli educatori hanno incoraggiato l’autonomia e la responsabilità, 
fornendo un sostegno prezioso durante questa fase cruciale di 
crescita e cambiamento.

ATTIVITÀ EXTRA Durante l’annualità sono state svolte diverse 
iniziative extra grazie a contributi ricevuti dall’Amministrazione 
Comunale e da diverse progettualità pensate da Coop.Crisalide, 
per offrire più opportunità all’utenza del Progetto Giovani. Tra 
queste attività si ricordano: laboratori digitali per bambini/ragazzi e 
laboratori con esperti; Centro ricreativo di Settembre 2023; Progetto 
Start&Go per Adolescenti promotore di attività di cittadinanza attiva.

Per concludere le famiglie e gli stessi ragazzi esprimono 
entusiasmo per i risultati ottenuti e guardano con fiducia al 
futuro. Il progetto ha creato un’atmosfera di collaborazione e 
apprendimento che ha superato le aspettative, rendendo ognuno 
di loro protagonisti attivi della loro crescita e delle diverse attività.
Sicuramente rimane importante il continuo confronto con le 
diverse agenzie educative del territorio per condividere energie, 
linee guida e costruire ponti per il bene dei bambini/ragazzi.

Il muro antistante il campetto da basket ospita il murales che raccoglie - in una sequenza di diapositive colorate - i principali elementi naturali, 
tipici dei paesaggi lacustri e pedemontani che contraddistinguono il nostro territorio.

SPAZI EDUCATIVI ANNO SCOLASTICO 2023/2024 



Sul nostro territorio come saprete ha sede, oltre alla protezione 
civile del Gruppo Alpini da qualche anno in una situazione di stasi 
(non certamente voluta dal Gruppo Alpini ma subita dall’alto), una 
delle più importanti organizzazioni di volontariato di protezione 
civile della Provincia di Bergamo denominata Orobie Soccorso 
con volontari dislocati su tre provincie (BG-BS e SO) e fortemente 
specializzata nella ricerca di persone disperse, nell’antincendio 
boschivo e nelle telecomunicazioni. 
Orobie Soccorso nel 2023 ha effettuato 18.000 mila ore di 
volontariato in oltre 500 interventi sull’intero territorio Regionale 
oltre che in Emilia Romagna, in Toscana, in Piemonte e in 
Sardegna.
ALCUNE ATTIVITÀ DEL 2023:
• Incendi Boschivi a Trescore, nel canneto del lago di Gaiano e 

nel canneto del Lago di Endine;

• Preparazione esercitazione Regionale frana Tavernola;
• Manifestazioni: Ciaspalot, Sarnico Lovere Run, Memorial 

Stoppani e Maratona 10 Miglia del Castello;
• Esercitazione provinciale a Brescia, Cassano d’Adda, 

Thunderstorm Brusaporto ed Emergenzopoli;
• Organizzatore con la Provincia di Bergamo e il supporto della 

Prefettura di BG, dei VVF, del CNSAS, della Gdf, AREU e 
della Società Navigazione lago d’Iseo dell’esercitazione Alto 
Sebino 2023;

• Verde pulito;
• Campagna nazionale “Io non Rischio” a Chiari;
• Campi scuola: Val Cavallina, Martinengo, Comonte, Villa 

d’Almè e Monza;

• Ricerca disperso Sotto il Monte, Cornalba, Berbenno e 
Castione della Presolana;

• Agosto: campagna antincendio boschivo in Sardegna.

Particolarmente significativa è stata poi a maggio l’attivazione 
per l’alluvione in Emilia Romagna dove i volontari sono partiti 
da Endine in poche ore e facendo parte della 1° squadra della 
Colonna Mobile di Regione Lombarda hanno operato, insieme 
alle squadre fluviali e di sommozzatori, nel soccorso tecnico 
urgente portando in salvo da Sant’Agata sul Santerno, Solarolo 
e Massa Lombarda oltre 450 persone. L’intervento poi è 
proseguito per varie settimane e i volontari hanno svolto attività di 
telecomunicazione e coordinamento.

PROTEZIONE CIVILE 2023
A novembre poi una squadra ha operato anche per l’emergenza 
Alluvione in Toscana garantendo le comunicazioni radio a tutte le 
squadre operative di Regione Lombardia ed Emilia Romagna in 
servizio nel Comune di Campi di Bisenzio.

NUOVO CENTRO POLIFUNZIONALE DI PROTEZIONE CIVLE
Finalmente, dopo quasi un decennio di attesa, si stà ora 
concretizzando la realizzazione del nuovo Centro Polifunzionale 
di Protezione Civile in Loc. Pertegalli.
La Regione Lombardia aveva individuato Endine Gaiano come 
luogo strategico per la realizzazione di una struttura al servizio 
dell’intero sistema di protezione civile Regionale concedendo al 
Comune un notevole contributo di 450.000 € oltre ad un ulteriore 
finanziamento di 50.000 € per la realizzazione di una piazzola 
per l’atterraggio degli elicotteri.

Nella struttura avranno sede le nostre organizzazioni di 
volontariato che da anni sono operanti anche nella Colonna 
Mobile Provinciale e Regionale. Nel Centro sarà prevista anche 
una sala operativa permanente, adeguati spazi per la formazione 
un magazzino dove anche la Regione potrà dislocare attrezzature 
oltre ad un’ampia autorimessa. 

Il reale costo di quanto si andrà a realizzare è superiore alle risorse 
disponibili ed è per questo che molte attività sono e saranno 
svolte dai volontari anche con il prezioso supporto operativo ed 
economico di qualunque impresa o cittadino voglia contribuire. 
Il Comune per affidare la parte dei lavori coperti dal finanziamento 
regionale, come previsto nel nuovo codice dei contratti, ha prima 
emesso un avviso pubblico per manifestazione di interesse a cui 
hanno partecipato 23 aziende da tutta Italia. Di queste 23 ne sono 
state selezionate 5 (per vicinanza territoriale e capacità tecnica) e 
invitate a presentare offerta per l’affidamento dei lavori.
La migliore offerta presentata è stata della Union Srl di Endine 
Gaiano con il 21,50 % di sconto alla quale sono stati quindi affidati 
i lavori. Le altre aziende avevano offerto il seguente sconto: Vexa 
3,65 %, I.T.C. Due 3,10 %, Eurozeta 1,05 % mentre Riviera Group 
è stata esclusa da Sintel per offerta anomala con sconto del 38,86 
%. La fine dei lavori è prevista in primavera 2024.

NUOVE ATTREZZATURE PER LA PROTEZIONE CIVILE
Il Comune di Endine Gaiano nel 2022 e 2023 ha partecipato ad 
un bando di finanziamento Regionale per l’implementazione della 
dotazione tecnica delle organizzazioni di volontariato di protezione 
civile e per ben due volte, grazie agli alti punteggi dati dai numerosi 
interventi delle organizzazioni Endinesi, ha ottenuto il contributo.

Nel corso del 2023 sono stati acquistati un muletto e un cippatore 
e nel 2024 verranno acquistate delle motopompe e un rimorchio.

Assessore all’Edilizia Pubblica, Manutenzioni, Patrimonio e Protezione Civile
Dott. Marzio Moretti


